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Актуальное интервью

«УРА» - РЕСПУБЛИКА?
25—26 января в Свердловске прошла учредительная конфе

ренция народных депутатов областных Советов уральского 
региона, съехавшихся из шести областей. От приглашений от
казались лишь представители Башкирии и Удмуртии, кото
рые присутствовали на конференции в качестве наблюдате
лей от соседних суверенных республик.

В первый же день работы была учреждена Уральская ре
гиональная ассоциация (сокращенно «УРА») Советов народ
ных депутатов. Чуть позже был избран и ее председатель на 
1991 год — зампред Свердловского облсовета Анатолий 
ГРЕБЕНКИН. Именно этот факт и стал поводом для оче
редного интервью с ним.

— Анатолий Викторович, 
а вам не кажется, что вновь 
созданная ассоциация — это 
еще одна очередная нерабо
тающая надстройка?

— Нет, ассоциация — это 
не надстройка, это координи
рующий орган. Она состоит из 
координационного совета, в 
который вошли представите
ля шести областей региона 
Урала: . Курганской, Свепд- 
л»вской, Пермской, Челябин
ской, Оренбургской и Тюмен
ской. На разных стадиях 
организационной подготовки 
конференции мы вышли на 
нормы представительства. 
Президиумы областных Со
ветов делегировали своих де
путатов во главе с зампре
дами.

Вторая цель — выделить 
депутатские комиссии, на
пример, экологические, по 
экономической реформе и 
другие. Их представители 
стали уже в Свердловске об
говаривать возможные кон
такты на будущее, чтобы за
тем проводить ряд семина
ров, конференций, встреч. 
Это нужно для выработки, 
например, единого взгляда 
на экологическую политику 
на Урале или политику со
циальной защиты населения 
региона. Мы уже наметили 
на этот год два' крупных 
мероприятия: проведение в 
Свердловске региональной 
конференции по проблеме 
перехода к рыночным отно
шениям и роли Советов на
родных депутатов в этом 
деле. Пермские делегаты 
предложили провести встре
чу по изменению функций 
депутатской работы, о само
управлении. о развитии Со
ветской власти.

Также договорились, что 
накануне обсуждения в рос
сийском парламенте феде
ративного договора члены 
ассоциации выйдут с едины
ми предложениями. Ведь по 
проекту федеративного дого
вора предусмотрено, что го
сударственно - национальны
ми образованиями могут 
быть не только автономные 
республики пли округа, но 
и просто край, область. Пред
полагается, что они тоже ста
нут субъектами федерации. 
Мы сейчас начали уже ак
тивную проработку этого 
вопроса. Но чтобы не было 
разночтений по Уралу, мы 
проведем свой координацион
ный совет, чтобы выйти с 
конкретными требованиями 
на Верховный Совет России, 
надо определить достаточ
ный уровень суверенитета и 
самостоятельности областей.

— Значит, говорить о за
рождении новой Уральской 
республики пока рано?

Репортаж

ТОЛСТОЩЕКИЕ дояр
ки в белых халатах, 
сияя улыбками, слов
но на конкурсе красоты, ра

зошлись по большому и, су
ля по всему, теплому корпу
су. На экране не то шведки, 
не то канадки...

— А-а, иди ты. — выру
бил телевизор молодой за
ведующий Лермой Николай 
Спирин. — Только душу рас
травляют.

«Янтарь» подавился на 
полуслове, 1 засветившись 
одинокой светлой точкой в 
центре кинескопа.

— У вас тоже неплохо,— 
замечаю невзначай, — аппа
ратура даже есть. Это что у 
вас'—• красный уголок?

Уверенный в утвердитель
ном ответе, осматриваюсь. 
Непривычно как-то. Нет на 
голых стенах обтрепанных и 
засиженных мухами пропа
гандистских плакатов с раз
румяненными молодками на 
фоне пасторальных пейзажей 
с. коровами, не свисают кло
чьями лозунги типа «Пя
тилетку — в три года» или 
«Молоко у коровы на язы
ке!». То бишь чем лучше 
накормишь, тем больше на
доишь! По краям комнатки 
деревянные скамейки, в уг
лу беленая печка карпич- 
ной кладки, окруженная, 
словно частоколом, валенка
ми с калошами.

— Не хуже, чем у лю
дей, — откликается Нико
лай. — Но только это наша 
курилка. А уголок там,— 
мотнул он головой в сторо
ну.

Заглянул туда. Там голым- 
голо. в курилке-то уютнее. 
И пока что пустовато: мест
ные доярки заканчивают ут
реннюю дойку. Как везде; 
где я бывал по области, — 
холодно, продувает ветром.

К ферме подъезжает моло-

— Безусловно. Пока мы 
не ставим задачу сделать 
асссоциацию субъектом фе
дерации. Зачем? Надо снача
ла добиться четкого взаимо
действия политического, со
циального. э к оном и чес к ог о 
внутри области. Так, Сверд
ловская область сама по се
бе государство. Ассоциация 
же дает возможность решить 
те две задачи (о которых я го
ворил выше) без подключе
ния хозяйственных структур. 
Следом за ними идут — со
циальная защита населения, 
взаимодействие с финансово- 
экономическими органами, с 
такими, которые уже орга
низованы по линии исполни
тельных комитетов наших об
ластей —корпорация «.Боль
шой Урал». Оно основано на 
взносах с бюджетных 
средств, и привлечены зна
чительные хозяйственные 
организации и предприятия, в 
том числе и военно-промыш
ленного комплекса.

— То есть вы хотите ска
зать, что Советы нашли об
щий язык с исполкомами и 
корпорацией «Большой 
Урал»?

— Да. с корпорацией у 
нас самые нормальные от
ношения. Мы ввели в состав 
координационного совета его 
руководителя. Ведь наша 
задача, как представительных 
органов власти —• не подме- 
нять хозяйственные структу
ры. Кстати сказать, из проек
та положения мы убрал»! все 
пункты, касающиеся органи
зации ассоциацией малых 
фирм, предприятий. Все это 
мы отдали на откуп корпо
рации «Большой Урал» или 
исполкомам, которые будут 
теперь уже по нашим пред
ложениям это образовывать. 
Наши задачи: определять 
приоритетные направления в 
социально - экономической, 
культурной, энологической 
политике.

Кроме этого мы постави
ли задачу консолидировать 
депутатов. Организовать пол
ноценную информационную 
связь, общие действия, на
пример, по ценовой полити
ке. Если мы будем находить 
общие решения у себя в ре
гионе, то это будет мощная 
поддержка российскому пар
ламенту.

— Анатолий Викторович, 
вы в основном говорите о 
координирующих функциях 
Уральской ассоциации. А 
будут ли приниматься какие- 
то нормотворческие решения?

— К этому мы придем. 
Принимая какой-то нормо
творческий документ в рам
ках ассоциации, мы прово-

В КУРИЛКЕ НА
или «

•> 
ковоз, чтобы забрать вче
рашнюю вечернюю продук
цию. Анатолий Иванов выхо
дит из кабины.

— 'За грузом, — коротко 
здоровается он г. Александ
рой Ивановной Глухих, ко
торая здесь и за учетчика 

■по молоку, и за весовщицу 
кормов.

— А то нет, — отклика
ется Глухих.

Шесть центнеров охлаж
денного молока перекачива
ется в нутро молоковоза.

— Это Степинская МТФ,—- 
рассказала главный зоотех
ник колхоза имени XXII 
партсъезда Альбина Яковлев
на Кузеванова, — куда как 
лучше многих в Байкалов- 
ском районе.

За минувший год от каж
дой коровы здесь получено 
более четырех тысяч кило
граммов молока. А штат па 
ферме невелик, всего шесть 
доярок. В первом звене 
Татьяна Глухих, Ольга Ба
харева и Раиса Зырянова, а 
во втором Ирина Бахарева, 
Нина Леконцева и Надежда 
'Зырянова. Техник по искус
ственному осеменению На
дежда Спирина да три скот
ника со слесарем.

— Два года как мы на 
аренде, — молвил Николай, 
отходя от телевизора. — В 
первый год хорошо получи
лось, даже доплату получили, 
а в минувшем незадачка вы
шла — израсходовали много 
концентратов, пришлось на 
стороне закупать. Но в этом,. 

дим конференцию. А затем 
решение должно пройти рати
фикацию иа сессиях област
ных Советов. Мы никому 
ничего не навязываем. Кро
ме того, мы даже преду
смотрели право вето. ^еДИ, 
напрймер, из шести областей 
один член против, то дейст
вие нашего решения не рас
пространяется на данной 
территории.

— Если не секрет, когда 
родилась идея создания та
кой ассоциации на уровне 
региона? Не тогда ли, ког
да опустели прилавки мага 
зинов, и решать той же 
Свердловской об ласти про
довольственный вопрос ста
ло практически невозможно?

— То, что мы сделали, на
чалось еще с формирования 
Уральской депутатской груп
пы в 1989 году. Тогда на
родные депутаты СССР об
разовали такой центр. По
пытка провести такое согла
сование по Уралу натолкну
лось на противодействие об
ластных Советов старого со
зыва. По сути, они оказались 
оторванными от местных ор
ганов власти и встречались 
чаще всего в Москве. Сей
час нам впервые удалось 
нанести удар по «перегород
кам». Но оказалось очень 
сложно провести такую уч
редительную конференцию. 
Ведь кроме этого мы вклю
чили в состав координацион
ного Совета от каждой обла
сти по депутату от Союза и 
России.

— Какие-то конкретные 
договоренности были дости
гнуты между областями на 
вашей учредительной конфе
ренции?

— Да. Уже сегодня нам 
надо составлять реальную 
программу по решению про
довольственной проблемы в 
регионе. Так, приехали депу
таты из Оренбурга, говорят, 
что у нас нет механизмов 
по обработке того же проса. 
Лежат десятки тысяч тонн, 
и они не могут превратить 
его в пшено. Поэтому просо 
идет на корм скоту. Они го
ворят. что до пятидесяти 
процентов мяса, просто гниет, 
пропадает - не хватает пе
рерабатывающих мощностей. 
Паша задача: вместе с. кор
порацией «Большой Урал» 
попытаться использовать 
мощности действующих пред
приятий для того, чтобы 
развернуть производство не
обходимого оборудования. 
Дать просто сигнал бедствия. 
Мы бросаем клич, даем рек
ламу. находим дельного че
ловека. В этом еще одна из 
задач родившейся ассоциа
ции. И вот такая попытка 
взаимодействия разных обла
стей и разных условий дол
жна стать организующим 
творческим началом. Наше 

'дело— зарядить импульсами 
новых предпринимателей, 
создать условия для разви
тия современного производ
ства.
Расспрашивал председателя

«УРА»
Б. ЯРКОВ.

Четвертинка от
ФЕРМЕ, 
фуфайки»

слава богу, кормов в до
статке.

Зато техники нет. Куда там 
до тех картинок с толсто
щекими, что показывают по 
телевизору. Не до жиру— 
быть бы живу. Не так давно 
дали грейфер для погрузки 
кормов. Что он из себя пред
ставляет? Это экскаватор с 
приделанными вилами. По
дойдет лето и заберут его, 
по всей вероятности, строи
тели для своих нужд, оста
вив разве что вилы на па
мять. О тракторе, который 
бы отвозил навоз, здесь толь
ко мечтают.

— Пластаемся как рыба 
об лед, — без особого, 
впрочем, пессимизма гово
рит Николай.

Не унывает мужик. Заве
дует он фермой пятый год. 
После службы в армии шесть 
лет шоферил, а потом сюда, 
прямо из-за «баранки».

— И каково? — спраши
ваю.

— А чего диковиного? — 
удивляется.

Отец с матерью у него 
скотниками были, с детства 
ему фермерские дела зна
комы. Да к тому же, когда 
бензовоз водил, в свободное 
время и сам скотником при
рабатывал. Чего хитрого-то, 
время идет, а все равно од
но и то же.

— Охо-хо-хо, — входит в 
курилку слесарь Бахарев. 
От Владимира Васильевича 
зависит здесь многое — и 
процесс доения, и сортность

Б|0ЖД ,
НОВОСТЕЙ

В ТОТ ДЕНЬ 
БЛОКАДУ

Поистине редко встреча
ется сейчас слово «празд
ник». Особенно в наше тре
вожное время! Но он, этот 
праздник, состоялся через 
46 лет! Да! Это праздник. 
День прорыва блокады Ле
нинграда. Собрались в ДК 
им. Свердлова по приглаше
нию комиссии по социальной 
защите граждан горсовета 
(председатель Ветрова Н. К.), 
77 ленинградцев, пережив
ших блокаду.

В те далекие годы мы ис
пытали все ужасы войны: и 
бомбежку,' и артобстрел, хо
лод и голод: не было отоп
ления, воды, света, связи с 
Большой землей. Но, прорвав 
кольцо блокады, вся страна 
спасала ленинградцев, и в 
первую очередь детей Ле
нинграда. И вот волей судь
бы мы сказались на ураль
ской земле. Нас выносили, 
вывозили, мыли, лечили, 
кормили. И это сделали вы, 
уральцы!

Среди детей - ленин
градцев есть и детдомовцы 
(у которых умерли родители 
в блокаду). Но не об этом 

■говорили мы на встрече, нет.
Итак, праздник! Был кон-

пнимяямняямнн»»

НАМ НУЖЕН
ГОРОД-САД

или просто сад, невдалеке от 
города. 212 га земли отдали 
свердловчанам для устройст
ва садов, огородов и фер
мерских хозяйств решения
ми комиссии горсовета по 
формированию коммуналь
ной собственности.

Среди новоиспеченных 
землепользователей — кон
структорское бюро «Старт», 
Свердловский завод рези- 
но-техннческих изделий, 
НИИ «Автоматика», НПО 
«Среднеуральское», област
ные управления внутренних 
дел и КГБ, Верх-Исетский 
металлургический завод и 
другие.

Однако этого мало. Тре
буется еще, как минимум, 
2790 га земли. Вновь соз
данной земельной комиссией 
горсовета ведутся напряжен
ные перговоры с землеполь
зователями - совхозами, по
селковыми и городскими Со
ветами. Многие из них, не 
умея толком распорядиться 
своей землей, ни в какую не 
хотят отказаться от нее в 
пользу ностальгирующих по 
.сельским радостям и безгер
бицидным продуктам, горо
жан.

Однако неминуемо грядет 
весна, а значит, и решение 
этой проблемы?

Р. БЕЛОВА.

молока. Больше десяти лет 
латает и перелатывает он 
изношенные механизмы. Из 
запчастей нет того, другого, 
третьего,- Резинотехниче
ские изделия в огромном де
фиците.

— И бартерных сделок с 
нами никто не заключает,— 
находит он силы шутковать.

— А чо, вешаться, что 
ли? — входят в курилку до
ярки в темных халатах.— 
Так пока не на чем.

'Замерзли, а вот румянца 
что-то не замечаю, хотя от
чаяния особого тоже. При
выкли...

Одни давно, другие при
нимают трудные условия как 
неизбежность: куда же де
ваться. Вот Ольга Бахаре- 

. ва была в детском I садике 
воспитательницей, а пришла 
сюда, нс побоялась тяжелой 
работы, чтобы обеспечить 
себе и семье кой-какой про
житочный минимум. А Ири
на Бахарева пожертвовала 
даже должностью заведую
щей детсадом. И то: не по
топаешь, не полопаешь. Особ
ливо при нынешних пенах, 
когда пирожок с. ливером до 
рубля дотягивает.

— А ребятишки то, — го
ворю — друг друга, что ли. 
нянчат?

Николай смеется:
— У нас круговорот воды 

в природе. Заведующей са
диком ушла от пас Надежда 
Волкова, так как маленький 
ребенок у нее, нянечкой На
таша Ильиных по состоянию 
здоровья, поваром по той же

ПРОРВАЛИ
церт камерного хора ДК им. 
Свердлова, чудесные моло
дые голоса показали нам 
сказку, только так можно 
оценить их выступление!

Было приветствие в нашу 
честь заместителя председа
теля горисполкома Ворони
на Н. А.

Затем все пошли в кафе 
пить чай. Здесь появилась 
уже наша ленинградская са
модеятельность. Среди нас 
оказалась поэтесса, 'которая 
прочла хорошие стихи о том 
далеком времени. Блокадни
ки выступали с воспомина
ниями и пели песни о ленин
градцах, о нас, под баян.

Вечер удался! И этим пра
здником мы обязаны органи
заторам — депутату горсове
та Мокеевой Алевтине Алек
сандровне и ведущему спе
циалисту горисполкома Ле
пихиной Галин? Романовне, 
а также спонсору этого ве
чера - - научно-производст
венному коммерческому объ
единению «Полиэкс».

Спасибо вам большое от 
всех ленинградцев-блокадни
ков нашего города! Спасибо 
за то, что никто не забыт!

ЛЕНИНГРАДЦЫ- 
БЛОКАДНИКИ 
г. Свердловска.

На въезде в Свердловск нескончаемо мно
го лет висел портрет Я. М. Свердлова, ви
димо, рекламирующий наш город. Но то ли 
вняли голосу активистов движения «За 
Екатеринбург!», то ли времена настолько 
изменились, и рынок так громко стучится 
в нашу дверь, что без рекламы никуда...

Но вот уже несколько дней на том же 
самом месте, где был портрет, установлен 
рекламный щит. «Сделай свой выбор в на
шу пользу», — предлагает фирма «Лаура».

А по всей видимости, просто нашлись 
умные и предприимчивые люди, точно зна
ющие, что без рекламы никуда. Что бук
вально через год-другой она заполонит на
ши улицы, эфир и газеты. Нужно суетить
ся уже сейчас, делая, первые рекламные 
шаги, забивать рынок и место. Молодцы. 
Они точно знают, что прав был американ
ский миллионер, советовавший начинаю
щим бизнесменам: «Для того чтобы быть 
богатым, нужно рано вставать, рано ло

житься, много работать и рекламировать, 
рекламировать, рекламировать свое дело».

Редактор рекламного агентства ТМО «Ма
гистраль» Александр Евгеньевич Бухарт 
уверен, что он без работы не останется:

— Первой мы стали рекламировать «Ла
уру» и потому, что ей есть что предложить 
потребительскому рынку. И потому, что они 
не боятся ее, многогранно используют рек
ламу.

— А сколько стоит подобный щит?
— Коммерческая тайна, но те, кому ■ по

нравилась наша реклама и он тоже хотел 
бы прорекламировать свое предприятие, 
звоните по телефону 53-14-12.

Прежде, чем реклама увидит свет, мы 
над ней много работаем, согласовываем с 
главным художником города.

Западные города полны рекламы. Внача
ле мы ее ругали, потом стали восхищаться, 
а сейчас она пришла на наши с вами ули
цы. Пришла для того, чтобы продавать то
вар, идеи, образ жизни. Ж. КОРНЕТ.

причине Анна Григорьевна 
Сабурова.

После минутной тишины— 
оживление.

— А деревня Макаровка 
неподалеку вовсе вымерла.— 
подает голос Ирина Бахаре
ва. — А ведь там поля, уго
дья, пастбища. Сейчас — из
бы заколочены.

— Почему?
— Да все потому же: х'леб 

не стали завозить, детей в 
школу отвозить, словом, на
чихали на людей.

— А вам. — спрашиваю, 
такая же участь не грозит?

Оказалось, еще как! В де-

2.
Сегодня наблюдается выход 

из КПСС я «никуда», образо
вание множества мелких поли
тических объединений, нача
лось дробление левых сил. 
Каков же выход! На эту тему 
рассуждает кандидат истори
ческих наук Т. Алайба л мате
риале «Платформа» треснула».

На второй и третьей страни
цах помещен репортаж-иссле
дование (так можно опреде
лить этот жанр) «Ребята или 
зверята!».

— Не расстраивайтесь, •—• говорит док
ладчик, открывая памятник,— это кукиш, 
с маслом.

Рис В. РАННИХ.

Номенклатура ест мясо, 
подразумеваем •— с водкой- 

Рис. Ю. ВОЛКОВА.
Смех — вот что может спасти нас, нашу

— Народ ест сводки,
подразумевая мясо.

В фонд газеты
После публикации материа

ла «Кошелек или жизнь?» (8 
февраля с. г.) в редакцию об
ращаются читатели с прось
бой еще раз опубликовать но
мер счета, на который можно 
тилсперечи еньд гь 
перечислить деньги в фонд по
мощи газете. Напоминаем счет 
фонда:

1Б| 310/345002 в Уралавтобан- 
Ке ОПЕРУ Госбанка г. Свердлов
ска. МФО 253006 на счет Сверд
ловского молодежного пресс- 
центра (субсчет газеты «На 
смену!»).

Просим четко писать на кви
танции имя. отчество и фами
лию. а также место работы и 
домашний адрес. И еще: пожа
луйста, точно пишите номер 
счета, иначе деньги не дойдут 
до адресата. 4

ревенском магазине хоть ша
ром покати. О яблоках и ли
монаде дети знают лишь по 
рассказам старших да теле
визионным передачам. Мо
лодежь шарахается от родно
го места как черт от ладана. 
Да и мудрено ли, если даже 
.новогоднюю елку пришлось 
устанавливать на ферме, по
тому, что у клуба только сте
ны выложены. Предназна
ченные для него, строймате
риалы израсходовали ва ро
дилку для телят. Вот и го
ворят в деревне: люди-то де
шевле животных ценятся.

Хоть перед незнакомым, 
но хочется людям излить 
душу. С фуфайками пробле
ма, о господи. В Байкалово 
они лежат, по степинским 
их не продают. Или прописку 
надо соответствующую, или 
талон.

— Не за границу же за 
фуфайками ехать, — обеску-

3.
Ученые США не оставляют 

попыток проникнуть я тайны 
ночного светила и его влияния 
на психику йелояека, Читайте 
публикацию «Ау, лунатики!».

Возможен ли ядерный конф
ликт в Персидском заливе!

Шашечная задача и... Сказ 
Павла Петровича Бажова.

Мода по-австралийски произ
вела фурор в Германии.

страну и экономику от окончательного раз
вала, считаем мы. И публикуем рисунки 
карикатуристов на первой полосе.

Сохраним интеллект Урала
6 февраля в Свердловске состоялась учредительная кон

ференция по созданию фонда «Интеллект Урала». В числе 
его учредителей облисполком, Уральское отделение Акаде
мии наук, обком ВЛКСМ, ГЛавУНО.

Одной из основных задач фонд ставит создание условий 
для поддержки талантливой молодежи, содействие ее твор
ческому росту, сохранение и развитие интеллектуального по
тенциала области. Не случайно особый интерес к этой 
встрече проявили представители творческих коллективов, 
студий, лицеев — новых структур, появившихся сравнитель
но недавно и уже работающих в этом направлении.

Президентом фонда избран заместитель председателя Ураль
ского отделения АН СССР Юрий Николаевич Вершинин. 
Интересно также, что присутствовавшие на конференции ре
шили не ограничивать сферу деятельности только террито
рией Свердловской области. Кроме того, те предприятия и 
организации, которые хотят войти в число учредителей фон
да и пользоваться всеми его льготами, — могут это сде
лать. Вступительный взнос — 50.000 рублей. Со всеми пред
ложениями, идеями следует обращаться по телефону 51.-55-08.

ражены доярки и скотники.
Кто знает, может, и при

дется, если в нашей эконо
мике дело и дальше так пой
дет, как сейчас, а пока за 
сельпо закреплены четыре 
колхоза, и на всю деревню 
иногда отстегивается от по
ступающих товаров всего ни
чего. Если, как рассказали 
в курилке, поступает две- 
три фуфайки, то делить их 
бывает очень сложно...

Приуныли, было, люди на 
скамейках, но вдруг встрепе
нулись, как будто ударило 
их током. Это заглянула в 
дверь продавщица, привез
шая на ферму товары. Уце
ненные... Вазочки, поделки 
деревянные, ремешки из 
кожзаменителя. Крепенькие 
такие ремешочки, дешевень
кие такие, меньше рубля. 
Их брали...

А. ЛАРИОНОВ.
Байкаловский район.

4.
Мастера спорта Аркадия 

Рудакова любителям хоккея, 
нашей области особо пред
ставлять не надо. Тем не менее 
они с 'интересом познакомят
ся С его рассказом о хоккее 
и хоккеистах, с его личными 
планами.

Почему свердловчане не лю
бят классическую музыку!

Редактор издательства «Нау
ка» Э. Молчанов делится впе
чатлением о произведениях 
уральского прозаика Павла Ко- 
дочмгова.

«КАНАЛ-4»
ВЫХОДИТ 
НА СВЯЗЬ

Можно с уверенностью ска
зать, что скоро свердловские 
телезрители встанут перед 
проблемой: какую программу 
выбрать, что посмотреть? Де
ло в том, что в марте на 
свердловском телевидении по
явится еще один канал веща
ния — начнет работу неза
висимая коммерческая теле
компания «Канал-4». Пробные 
передачи компании состоя
лись еще в декабре, тогда в 
течение полутора часов испы
тывали прием и передачу 
сигнала, и эксперимент про
шел успешно.

Идея такого комммерческо- 
го капала родилась давно. Ев 
авторы — сотрудники научно- 
производственного объедине
ния «Альянс». Опыт подобно
го рода на предприятии уже 
был — «альянсовцы» занима
лись кабельным телевидением 
в Кировском районе Сверд
ловска.

И вот в начале нынешней 
зимы Совет Министров 
РСФСР зарегистрировал новое 
общество с ограниченной От
ветственностью «Канал-4». 
Его учредителями с равными 
долями уставного фонда ста
ли Свердловский областной 
комитет по телевидению и ра
диовещанию, телерадиоцентр, 
областной передающий центр 
управления связи и, конечно, 
сам «Альянс».

Подобных независимых 
коммерческих телекомйаний в 
нашей стране пока немного, 
созданы они лишь в несколь
ких городах — Барнауле, Са
ратове, Волгограде, Москве. И 
вот теперь в Свердловске.

Постоянное вещание новая 
компания начнет в марте, а к 
концу года планируется до
вести время ео работы, до 10 
часов в день.

— Сейчас формируется и 
собственная редакция. — рас
сказывает директор НПО 
«Альянс» Валерий Ефименко. 
Пока у нас есть запас видео
материала, но без собствен- 
н»1*. пеРсДач нам, конечно, не 
обойтись. Зрителями канала 
могут быть все, у кого есть 
кабельное ТВ. Мы готовы ус
тановить, где потребуется, не
обходимое оборудование.

Мы долго говорили с В. 
Ефименко о новом проекте 
«Альянса». Я не буду пере
сказывать всех технических 
проблем, с которыми столкну
лись альянсовцы. Их очень и 
очень много. Однако почти 
все они решены. В «Альянсе» 
накоплен большой опыт эк
сплуатации кабельных, сетей, 
они и станут основой сети 
«Канала-4».

Денежные средства компа
нии будут складываться из 
абонентской платы потребите
лей нового телеканала и при
были,- получаемой от рекла
мы.

А пока — наберитесь тер
пения. Через месяц вы позна
комитесь с «Каналом-4».

А. ДУНЯШИН.
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НЯ СМЕНУ! ■

Вести с партийных фронтов
О- ЕГ0ДНЯ я не просто 

вступаю в дискуссию, 
предложенную «Литератур
ной газетой», по той причи
не, что позиция ее редакто
ра Ф. Бурлацкого есть воп
лощение взглядов и поведе
ния большой части партий
ных интеллектуалов, от ко
торых общество давно и на
пряженно ждет ответа: с кем 
вы и за что вы, а главное — 
что вы готовы делать?

Ответы, которые дала га
зета, долгожданны. Я бы 
сказала, слишком долгождан
ны, так как вопросы были 
поставлены год тому назад, 
когда КПСС начала подго
товку к XXVIII съезду. 
Часть членов партии ответи
ла на них образованием со
циал-демократического укло
на, названного «Демократи
ческая платформа». Это бы
ла позиция, вызванная си
туацией в обществе и партии 
первой половины 1990 года, 
когда правые еще только 
готовились к своему контр
наступлению.

Сегодня редактор «Лите- 
ратурки» воспроизводит эту 
позицию, предлагая анало
гичную модель действий, в 
условиях,. когда правые 
одержали ряд серьезных 
побед. Вероятность демо
кратизации КПСС была ми
нимальной до XXVIII съезда 
и образования РКП, теперь 
она равна нулю. Ставка на 
раскол КПСС, организован
ный «вывод» сторонников 
«ДП* и образования новой 
массой партии оказалась не
состоятельной. Вместо это
го начался выход из КПСС 
«в никуда», а также обра
зование множества неболь
ших политических объедине
ний, процесс дробления ле
вых сил.

Сегодня кое-кто предлага
ет начать еще раз. Ожидае
мый результат настолько 
желателен, что. может быть, 
и стоит попробовать снача
ла? К сожалению. полити
ческий опыт, приобретенный 
мною во время длинного 
съездовского мапафоиа (я 
была делегатом XXVIII съез
да КПСС и Учпетительного 
съезда КП РСФСР), не ос
тавил никаких иллюзий по 
поводу возможности всту
пать в реку времени дваж
ды.

Повторять еще раз неудав
шийся эксперимент стоит, 
если только верно определе
ны причины не’глачи. По 
мнению Ф. Бурлацкого, 
ошибка левых в том, что 
они не воспользовались воз
можностью ооганизационно 
оформить социал-демократи
ческий уклон, «хотя устав 
как бмдто позволял уже тог
да ссЬоомироватъ различные 
платформы и течения»: зато 
вот правые организационно 
оформились.

Мне интересно. почему 
Бурлацкий Обошел молчани
ем выход на XXVIII гоголе 
«Лемплатформы» из КПСС"’ 
А ведь это был итог поиска 
ответов на те вопросы, кото
рые сСголия он ставит. Вот 
они: КПСС не реформи- 
рмема—это раз. Она не в си
лах остановить сползание 
общества влево — это два. 
Необходимо срочно созда
вать новую партию, основан
ную на ценностях либера
лизма и демократии, партию 
некоммунистическую и праг
матическую, чтобы предот

вратить реанимацию тотали
таризма, опасность граж
данской войны, создать ус
тойчивость в обществе,-— это 
три.

Реформировать КПСС из
нутри было заманчиво, но 
утопично. Во всяком слу
чае в ближайшем будущем. 
Раскол казался более ре
альным. О такой возможно
сти, как вариант выхода из 
кризиса КПСС, говорили 
даже партийные функционе
ры. например, нынешний 
секретарь ЦК КПСС Лу- 
чйнский. Но создание новой 

«ПЛАТФОРМА» ТРЕСНУЛА
массовой партии, перелицо
ванной или заново скроен
ной. требует мощного дви
жения. крепкой социальной 
базы. Партийный кризис вес
ной 1990 года вроде бы 
продемонстрировал наличие 
этого фактора. Но отсутст
вие политического опыта, 
весьма поверхностное пред
ставление, что такое КПСС, 
невзирая на то, что многие 
состояли в ней десятки лет, 
абстрактное представление о 
том, ЧТО и во ЧТО мы пе
рестраиваем, — привели к 
серьезной ошибке в оценке 
политического сознания пар
тийных масс.

Идея парламентской пар
тии была в новинку, социал- 
демократизм был стихий
ным, в массе коммунисты 
были девственно невежест
венны в этой области. Стать 
основой для создания массо
вой партии социал-демокра
тического толка коммунисты 
не могли. Для этого мало 
отрицания коммунистической 
идеологии и понимания не
обходимости спешить с фор
мированием многопартийной 
системы. Для этого нужно 
широко распространившееся 
и укоренившееся социал-де
мократическое сознание.

Не было и пока нет широ
кой социальной базы (неза
висимых рабочих профсою
зов. среднего класса) и вне 
КПСС. Наиболее благопри
ятной средой является' на 
данном этапе интеллигенция, 
но она — плоть от плоти 
детище системы, привыкшая 
к унизительному положению 
прослойки, не осознавшая 
своих собственных интере
сов и не пытающаяся органи
зоваться, чтобы их защи
тить. Ее отнюдь не храброе 
поведение в последнее вре
мя демонстрирует разочаро
вание. растерянность и от-, 
чаяние. Та часть, что вышла 
из КПСС, в своем большин
стве уклонилась от объектив
но необходимой деятельно
сти по формированию, партии 
— противовеса КПСС. Анти
партийные настроения (по 
отношению к любым парти
ям). аполитизм, уход в про
фессиональную деятельность 
усилили позиции правых в 
обществе. Так же. как и то, 
что в КПСС остались мно
гие известные личности — 
«властители дум» эпохи пе
рестройки. Логика, здравый 
смысл, знания — все гово-1’ 
рило о том. что нужно идти 
дальше, «из революционных 
посылок надо делать рево
люционные выводы», но ин
теллектуалы не смогли пе

рейти рубикон, в очередной 
раз найдя убедительные для 
себя объяснения (этические, 
прагматические, идейные) 
своей непоследовательности.

В итоге после XXVIII 
съезда, который «как будто 
бы» создал все условия для 
расцвета демократии в 
КПСС, там наступил пара
лич этой демократии. Отсут
ствие воли к действию — 
вот, на мой взгляд, причина 
этого паралича. . И доказа
тельство — бунт на коленях 
против образования РКП и 
«полозковщины». Не единого 

организованного действия не 
было предпринято, кроме 
эмоционально выплеснутого 
недовольства в средствах 
массовой информации, хотя 
в партийной массе было и 
есть неприятие этого фено
мена.

И в этих условиях редак
тор «ЛГ» предлагает орга
низовать социал-демократи
ческий центр в КПСС для 
последующего выведения его 
во вне и превращения в со
циал-демократическую пар
тию. При этом рассчитывают 
на поддержку 20—40 про
центов коммунистов. Я аб
солютно согласна с С. Шата
линым, говорившим, что их 
немедленно задушат, либо в 
очередной раз для выжива
ния демократы-коммунисты 
пойдут на соглашательство. 
Думаю, что выведение Ша
талина из ЦК и угроза ис
ключения из партии за об
народованные в «Литератур- 
ие» позиции — лучшее подт
верждение его правоты.

В СПОРЕ об этичности 
и неэтичности выхода 

из КПСС я безоговорочно на 
стороне С. Шаталина. Ре
шая в свое время этот воп
рос, я полагала неэтичным 
находиться в КПСС, пере
став разделять ее идеоло
гию и тем более поставив 
задачу создать новую партию.

Кстати, о некоторых ню
ансах этики. Меня, честно 
говоря, «царапнуло» то, что, 
обсуждая судьбы социал- 
демократии в нашей стране. 
Бурлацкий в своей статьз 
вообще даже не упомянул 
уже реально существующую 
Социал - демократическую 
партию России. Означает ли 
это, что он не воспринимает 
ее всерьез кан политиче
скую реальность и собирает
ся" создавать принципиально 
новую социал-демократиче
скую организацию без уча
стия "СДПР?

В таком подходе я вижу 
ошибочность предлагаемой 
альтернативы дробления ле
вых сил. Мы опять пойдем 
по протоптанному пути, уве
личивая лагерь демократов 
еще на одну единицу, с по
хожей на других программой 
и, возможно. названием.

Мне видится другая аль
тернатива и другая роль де
мократов в становлении 
сбалансированной политиче
ской системы. .Реальным 
противовесом КПСС может 
стать только Объединенная 
демократическая партия ле
вых сил. реформистская, оп
портунистическая, прагмати
ческая.

Для появления такой пар
тии недостаточно создать 
координирующий организа
ционный центр, хотя его 
роль тоже велика. Необходи
ма объединяющая всех идея, 
широко воспринятая общест
венным сознанием, а не 
только представителями 
партий, идея, прочно укоре
нившаяся и находящая от
клик в обществе. Может ли 
стать такой социалистиче
ская идея? Как бы она не 
нравилась кому-то из теоре
тиков своим умозрительным 
гуманизмом, она дискреди
тирована и не может стать 
сейчас консолидирующей. 
Объединить может предель

но «деидеологизировавная» 
программа действий по воз
рождению России — цель 
близкая и понятная большин
ству людей. Споры об «из- 
мах» разделяют, совместная 
прагматическая деятельность 
объединяет.

Успех видится в предло
жении обществу таких про
грамм. Доказательство это
му та почти слепйч вера, 
родившаяся в обществе, в 
программу «500 дней» еще 
до того, как она стала до
ступной для изучения. Кон
солидирующие функции мог 
бы выполнить мозговой 
центр демократического дви
жения. России нужен свой 
«Римский клуб». Но живой 
мозг должен быть связан 
нервной системой с организ
мом, самоизоляция подобна 
хранению заспиртованного 
интеллекта великих в Инсти
туте Мозга. Системный кон
такт с партиями, ориентиро
ванными на сближение, вы
явление интегрирующих сил 
и предупреждение возмож
ных конфликтов; разработка 
тактики в условиях быстро 
меняющейся политической 
ситуации и, наконец, рож
денная совместными усилия
ми, воспринятая большинст
вом, широко распропаганди
рованная и подкрепленная 
поддержкой наиболее автори
тетных политических лиде
ров. ученых, публицистов 
Консолидирующая Програм
ма могли бы стать содержа
нием деятельности такого 
центра.

Важнейшим условием 
преодоления дробления ле
вых сил я считаю просвети
тельство и пропаганду де
мократических ценностей. 
Нашему сознанию остро не
обходим политобуч, ликви
дация демократической не
грамотности. Откуда в авто
ритарном обществе было 
взяться демократической 
культуре, а в этих условиях 
представлениям о том, что 
такое парламентская и пре
зидентская власть, чем со
циальная демократия отли
чается от социалистической, 
что такое парламентская 
партия и т. д.

Результатом деятельности 
такого центра могла бы 
стать модель объединения, 
разработка (и эксперимент) 
структуры не - ассимилирую
щей, а учитывающий специ
фику объединяющихся сил.

Т. АЛАИВА, 
член Республиканской 

•партии Российской 
Федерации, кандидат 

исторических наук.

В Красноярске зарегистрировано новое рекламно-инфор
мационное агентство Сибири .Риас». Созданные професси
ональными специалистами, прошедшими конкурсный от
бор, интересные телерепортажные видеоклипы использу
ются для показа в программах Центрального и местного 
телевидения. Кроме того, .Риас» снимает видеофильмы по

заказу зарубежных телекомпаний.
НА СНИМКЕ: творческая группа агентства под руковод

ством режиссера Максима Файтельберга (крайний слева) 
на съемках рекламного фильма для канадского телевиде
ния.

(Фотохроника ТАСС).

Студенты п преподаватели 
Свердловского художествен
ного училища заселились в 
здание по адресу Малышева, 
33, где находится Главное уп
равление народного образова
ния. «Нахально заехали»—та
кое выражение выбрал П. П. 
Коротков—заместитель началь-

Конфликтная
ситуация

«НАХАЛЬНО
ЗАЕХАЛИ»

пика управления по кадрам и 
финансам, характеризуя, по 
его мнению, «незаконную» 
акцию СХУ. Однако студен
ты и преподаватели, разгру
зившие парты и мольберты 
в фойе ГУНО, руководствова
лись в своих действиях впол
не конкретным решением гор
совета народных депутатов от 
17.07.91 года, Л» 160, Преду
сматривавшим передачу этого 
здания художественному учи
лищу. Управлению же, согла
сно постановлению, предстоя
ло занять третий-четвертый 
этажи разваливающегося зда
ния по улице 9 Января, где 
расположено училище. В тот 
же лень в адрес председате
ля облисполкома и прокурора 
Свердловска ■ от имени ГУНО 
были направлены протесты. 
Аргументы — противозакон
ность такого акта. В резуль
тате конфликта решение пре- 
остановлено для более тща
тельного рассмотрения. Вы
груженная мебель, а главное, 
студенты и преподаватели 
ждут нового решения.

Впрочем, решение № 160 
явилось большой неожидан
ностью для ГУНО. Чем эта 
история закончится?

А. СКРИПОВ.

Острые грани сферы услуг

«КОМОК», ДА И ТОЛЬКО
Не правда ли, это слово у 

многих из нас вызывает не
приятные ассоциации? Зна
чений у него много. Но во 
всех есть некоторый оттенок 
пренебрежения.

Лишь недавно «комком» 
стали называть открываю
щиеся коммерческие магази
ны, которые первоначально 
именовались кооперативными 
комиссионками.

Но с течением времени 
«комками» стали все комис
сионки. Понять, почему, сов
сем не трудно. Достаточно 
зайти в любой магазин, что-, 
бы убедиться: ассортимент 
продаваемых вещей сильно 
изменился.

В магазине № 22 за пос
ледний год произошли рази
тельные перемены. Еще не 
заходя внутрь, я заметила 
машины, стоящие у входа в 
приемный пункт. Туда захо
дили хорошо одетые моло
дые люди. А в самом магази
не почти не было привычной 
публики — бабушек и деду
шек — еще недавних посе
тителей комиссионок. Бегло 
осмотрев полки, убедилась, 
что старикам здесь нечего 
делать. Конечно, в магазине 
стало светлее и чище. Кра
сивые вещи, наборы косме
тики, духи. Не менее кра
сивые цепы на них. Этим те
перь никого не удивишь. 
Удивляет другое: почти пол
ное отсутствие поношенной 
одежды и обуви, которые по
зволили бы себе купить лю
ди со скромными доходами. 
А стало быть, теряется пер
воначальный смысл комисси
онки — прием и продажа ве
щей, бывших в употреблении. 
Короче говоря, эти магази

ны стали «комками».
Почему комиссионки заби

ты импортным барахлом по 
рыночной цене — понятно. В 
январе 1990 года вышел 
приказ Минторга СССР о со
вершенствовании комиссион
ной торговли непродовольст
венными товарами. Этот при
каз дает право комитенту са
мому устанавливать цену за 
сдаваемую . в магазин вещь. 
Что ж, при отсутствии това
ров приказ разумен. У ко
митентов появляется стимул 
сдавать хорошие вещи. Кро
ме того, многие из сдавае
мых вещей были приобрете
ны ие по государственной 
цене. Комиссионки получают 
хороший доход. Ведь прода
вать дорогую вещь прибыль
нее, нежели принимать ста
рье, доход от которого будет 
мизерным.

Мне приходилось сдавать 
вещи в комиссионки. И по
няла, что за каждую вещь 
приемщица любой ценой ста
рается снизить стоимость ве
щи. 10 процентов снимают 
сразу только за то, что вещь 
не новая. Но это в лучшем 
случае. Иногда скидка дос
тигает размеров, когда вы
годнее оставить предмет у 
себя. Кстати, я ие раз заме
чала, что в одежде, которую 
по дешевке приняли на про
дажу, щеголяют сами про
давщицы. Это во многом объ
яснило мне, почему несмот
ря на выгоду продавать вещь 
дороже каждый рубль при
ходится отвоевывать.

Можно тешить себя иллю
зиями о договорных ценах, 
пока сам не постоишь в оче
реди в приемный пункт. Да, 
новые или ходовые вещи 

есть возможность оценить в 
кругленькую сумму. Многие 
выходят из пункта с радо
стными лицами. Но я виде
ла и других, которые, выйдя 
из кабинета, складывали не- 
сданные вещи.

— Говбрят, фасон уста
рел, поэтому не принима
ют, — жалуется пожилая 
женщина.

На мой вопрос; почему не 
приняли детскую шубку, то
вар ходовой, другая женщи
на ответила:

■— Шубка ношеная, поэ
тому предложили принять со 
скидкой, — объяснила 
она. — А мы покупали ее 
на рынке и не . хотели бы 
прогореть.

Цену на мое платье при
емщица сразу снизила на 
сто рублей.

—- Да, у нас договорные 
цены, — сказала она. — Но 
мы — эксперты, и поэтому 
видим, за какую сумму ку
пят ту или иную вещь.

Меня этот ответ удовлет
ворил. Наверное, люди. мно
го лет работающие в магази
не, могут определять стои
мость на глаз. Но как быть 
со старыми вещами? Их так 
мало из-за того, что не поку
пают?

— Сейчас берут все. И 
мы принимаем все вещи, от
вечающие санитарно-гигие
ническим нормам. Но поче
му-то веши не сдают.

Наверное, люди правы. 
Вряд ли они получили бы 
приличную сумму за ноше
ную вещь. В наше смутное 
время выгоднее иметь” ста
рые вещи, чем деньги, на ко
торые ничего не купишь.

Е. ЛЫЧЕВА.

Несовершеннолетние взрослые
Холодный ветер насквозь пронизывает 

двор, и в ломкой морозной тишине, казалось, 
слышно, как постанывает, звенит от стужи 
колючая проволока над высоким забором.

— Товарищи, прошу не отставать. — Го
лос майора внутренней службы звучит 
громко и требовательно. Я бы сказала, не
привычно требовательно, поскольку обраща
ется он в данный момент к прокурорам. Ие
рархическая лестница служебных отноше
ний, свято чтимая в другое время, сегодня 
не в счет, потому как столь внушительная 
делегация — это всего лишь гости Красно- 
турьинской воспитательно - трудовой коло-

ОЧЕНЬ доволен, что 
■■ после осуждения попал 

в эту колонию. Я иногда срав
ниваю отношения администра
ций в тюрьме и здесь. Я хо
чу, чтобы было больше коло
ний, как наша...» (Из анкеты 
осужденного).

Накануне, перебирая анкеты, 
я стремилась понять, до какой 
степени униженности можно 
довести человека, пацана, что
бы он мечтал, как о чем-то 
светлом, об этой колонии, 
чтобы он желал име~ь в 
стране больше таких заведе
ний... А потом поняла, что не 
униженность говорила в под
ростке, а желание даже там, 
за колючей проволокой, со
хранить достоинство, сберечь 
нормальность человеческих от
ношений. Любая колония — 
это прежде всего коллектив 
со знаком «плюс» или «минус». 
И настолько это равновесие 
хрупко, что малейшее непро
думанное действие, перемена 
могут привести к непредска
зуемым результатам, цисба
лансу. Что далеко ходить за 
примером? У всех еще на па
мяти событие в только что пе
реехавшей из Верхотурья Ки- 
ровградской вослитательно- 
тоудовой колонии, когда взбун
товавшиеся воспитанники, про
рвав охрану, разбежались по 
городу..

ВТК № 1 Краснотурьинска — 
колония с традициями. Здесь 
есть много от макаренковской 
школь» воспитания. Воспита
ние через гоуд. и не случай
но поэтому свое знакомство 
с колонией мы начали имен
но с промзоны. Одинаково

нии № 1. Ио опять-таки, это нс просто ви
зит вежливости в обычном понимании сло
ва, а работа, вернее, второй день работы се
минара-совещания по вопросам повышения 
эффективности в предупреждении правона
рушений и борьбе с рецидивной преступ
ностью среди несовершеннолетних. А нака
нуне на базе дома отдыха «Шихан* началь
ники и заместители начальников инспекций 
по делам несовершеннолетних и прокуроры 
городов и районов обсуждали, спорили, ре
шали, как вести борьбу с подростковой пре
ступностью.

курор области Владислав Ива
нович Туйков: ...70 процентов 
преступлений совершено в 
прошлом году молодыми 
людьми в возрасте до 30 лет. 
Идет дальнейшее омоложение 
преступности!...

Воспитанникам ВТК № 1 от 
14 до 20 лет...

Аксиома: жить в обществе 
и быть свободным от общества 
нельзя. А если общество боль
но, в первую очередь, естест
венно, «заражаются» самые 
слабые, менее подготовленные, 
менее закаленные... Размытые 
идеалы, переориентировка цен
ностей. где во главу угла ста
вятся сила, деньги, нахальст
во. утраченное доверие к 
старшим оборачивается траге
дией для сотен, тысяч пацанов. 
Добавьте к это^у неуверен
ность в завтрашнем дне, где 
под колеса безработицы опять- 
таки будут брошены молодые... 
Неужели в борьбе за власть 
мы, ослепленные призрачным 
сиянием рыночных отношений, 
ненароком, походя толкаем 
под откос целое поколение? 
Маленький штрих к сказанно
му: в течение прошлого года, 
пока Советы и исполкомы бо
ролись между собой. делили 
сферу влияния, во многих го
родах и районах комиссии по 
делам несовершеннолетних без- 
действсвали Ни тем, ни дру
гим не было дела до судьбы 
конкретного ребенна. Не по
лучится ли так. что воспита
ние целимом отдалим на етнуп 
люр-м г поломах?

к ВЕЛИЧЬТЕ, пожалуйста, 
количество работающих 

за зоной». (Из анкеты о с уж 
денного).

8 ВТК № 1 изготавливают ан
гары, кафе-павильоны «Уралоч
ка». столовую мебель обмот
ку тоансформатооов. В этом 
году заключен договор с Ар 
темовским оадиозаводом. В 
училище при колонии ребята 
получают специальности тока-

стриженые головы, склонив
шиеся над станками. Когда 
мы вошли в цех деревообра
ботки, казалось, никто не об
ратил на нас внимание,— каж
дый был занят своим делом, 
выдавали лишь глаза — по- 
мальчишески любопытные, 
изучающие, настороженные.

Специфика знакомства с
прокурорами.

— Статья? Срок? Откуда?
— 96-я.
— 145-я.
— 144-я.
И снова сто сорок четвер

тая. Большинство осужденных 
«проходят» именно по этим 
статьям Уголовного кодекса: 
«кража государственного и 
личного имущества, разбой».

Стриженые затылки, по- 
цыплячьи худые шеи в во
ротниках замасленных спецо
вок, натруженные, по-маль
чишески тонкие запястья рук... 
Чьи-то сыны-лыночки... Пре
ступники?.., Да, преступники.

Уже потом в вагоне, возвра
щаясь из Краснотурьинска, 
двухметровый здоровяк, за
меститель начальника инспек
ции по делам несовершенно
летних из Богдановича Ре
форматорский скажет:

— Посмотрела бы ты на них 
на свободе, что они Вытворя. 
ли. Это здесь они поитихли.

И все-таки... Из головы не 
уходила, давила мысль: «Они 
были обыкновенными деть
ми. поставленными судьбой в 
невероятно глупую обстанов
ку». Чет это не мое. а фраза 
Макаренко. Занозой впивались 
- сводив цифры, которые при
вел в свеем выступлении про- 

ря, слесаря, столяра, камен
щика. Нынче открыли группу 
трактористов. Тем, кто не име
ет нарушений, разрешено ра
ботать вне зоны... Но вот что 
меня поразило. Только в прош
лом году ВТК № 1 выдано 
продукции на 6 миллионов 
600 тысяч рублей. Прибыль со
ставила один миллион 300 ты
сяч. Сама же колония полу
чила крохи — всего 112 тысяч. 
Остальные деньги осели в гос
бюджете управления исправи
тельно-трудовыми учрежде
ниями и ГУИДе.

МИ Ш И№
— Дали бы нам хоть 50 

процентов от нашей прибыли, 
мы бы развернулись,— сказал 
с горечью начальник колонии 
Михаил Васильевич Межевич.

Но пока не хватает порой 
элементарного: станков, рубан
ков, сырья. В «прокрустово 
ложе» сверху спущенных цен 
входит и питание — 68 копеек 
в день. Беседую с осужден
ным.

— Чем кормят? — глаза зло 
заблестели.— Селедкой тухлой. 
Это сегодня перед комиссией, 
наверное, выпендрятся. Мясо 
подкинут. Жрать постоянно хо
чется. На отоварке один го
рох с салом.

Подходит другой парень.
— Ты брось на хозяина боч

ку катить. При другом не си
дел. Не знаешь, что такое, — 
обращается ко мне.— Хозяи
на (т. е. Межевича, начальни
ка колонии) не трожьте. Спра
ведливый мужик. При нем 
хоть порядок какой-то есть. 
Подсобное хозяйство завел. 
Молоко обещал. Посылки раз
решает получать до семи ки- 
логоаммов.

«Гражданин прокурор, рас 
смотрите, пожалуйста, »хое де

ло. Не виноват я...» (Из анке
ты осужденного).

Они разные. Они не могут 
быть одинаковыми. Одни — 
бравирующие уголовным 
прошлым, нахватавшие блат
ной романтики. Другие—дейст
вительно оступившиеся по сво
ей ли дурости, за компанию 
ли, по пьянке ли... Одни — ни 
в чем не признающие свою ви
ну, другие— взваливающие на 
хвои детские плечи еще и чу
жие грехи...

Выступая накануне, замести
тель прокурора области Нико

лай Николаевич Зайцев од
ной из причин роста преступ
ности среди несовершеннолет
них назвал низкую исполни
тельскую дисциплину в след
ственных и правоохранитель
ных органах. Вроде при чем 
тут милиционеры, прокуроры, 
следователи?

Но давайте посмотрим на эти 
вопросы с другой стороны. 
Как заметил Зайцев, в послед
ний год очень часто наруша
лись срони ведения следствия. 
Уголовные дела заводились 
много времени спустя после 
совершения преступления, ког
да уже терялись доказатель
ства. Отсутствие поиска взрос
лых. причастных к преступле
нию. низкий уровень постанов
ки на учет лиц. склонных н 
правонарушению, —все это, есте
ственно, нашло отражение на 
качестве следственной работы. 
А малолетние бродяги... О них 
порой не заявляли ни родите
ли, ни школа... Зачастую даже 
такой гуманный акт, как от
срочка приговора, вел подрост
ка по той же кривой. Почув
ствовав безнаказанность. не 
встретив должного контроля ни 
со стороны родителей, школы, 
ни со стороны ИДН, комиссии 
по делам несовершеннолетних, 
подросток совершал новое пре
ступление. И шел под суд уже 
по многоэпизодным делам...

Кособокое законодательство 
отправляет за решетку гораздо 

охотнее и легче мальчишку, 
сперевшего мопед, чем дель
ца теневой экономики, воро
чающего миллионами, потому 
что доказать вину первого 
ничего не стоит, тогда как для 
второго есть десятки лазеек, 
оправдывающих полулегаль
ный бизнес.

Конечно, мне и в голову не 
пришло обвинить во всем сле
дователей, нагрузка в послед
ний год на которых возросла 
во много раз. Но опять-таки 
одна фраза засела занозой: 
«Были случаи незаконного за

держания и содержания под 
стражей...» А ведь речь идет 
о конкретных судьбах, о кон-, 
кретном ребенке...

Я ПОТЕРЯЛ все надежды 
и веру в будущее. Одно 

спасение — надежда на Госпо
да Бога...» (из анкеты осуж
денного).

Это очень деликатная тема. 
Именно в следственном изоля
торе, пока суд да разбор, на
хватается, наберется тюремной 
шелухи пацан. Ладно бы толь
ко это. Но ведь порой пацан 
таких измывательств натерпит
ся, что собственный трех — 
украденный мопед — пустяком 
покажется. И сколько бы не 
клялись работники СИЗО, что 
несовершеннолетних осужден
ных содержат раздельно от 
взрослых, остается, гложет 
червь сомнения. Именно в 
тюрьме «опускают» пацана, а 
потом уже идет гулять по зо
нам эта «слава», почище лю
бого телеграфа срабатывает.

Мешки под глазами, как у 
больного почками, недоверчи
вый взгляд.

— Статья?
— 144-я.
— Сколько в СИЗО пробыл?

— Семь месяцев.
О нем я знаю практически 

все, кроме самых страшных и 
жутких страниц в его жизни.

Михаил Васильевич приводил 
такую цифру: «Среди осуж
денных в колонии 6—8 про
центов «опущенных». Админи
страция колонии предприни
мает способы борьбы с этим 
позорным явлением. Но...»

«Тот не мужик, кто не был 
в местах лишения свободы» 
(Из анкеты осужденного).

— Суки-и,— парень рванул 
ворот спецовки,— все суки.

— Ия тоже? — спрашиваю 
с насмешкой.

— Вы? — парень от неожи
данности расхохотался.— Вы 
нет. Вы—гражданин начальник.

— А что буянишь?
— Поговорить охота. Рас

сказать про дерьмовую жизнь. 
А вы все мимо...

Соглашаюсь.
— Ну рассказывай, только 

без мата..
— Я тут трудный,— испыты- 

вающе смотрит на меня. Не 
реагирую.

— Сколько нарушений?
— Много. И за что? Спроси

те, за что? За то, что без нос
ков в тапочках по зоне про
шел. А где мне взять носки, 
если и на отоварке их нет? А 
что привозят, 6—7 рублей 
стоят... Либо носки покупай, 
либо с голоду пухни. На ото- 
варку-то десять-пятнадцать 
рублей дается.

— Все?
— Нет. Еще за то, что «ма

маня» (старшина) батон дала, 
а меня с батоном во дворе 
засекли. Не положено.

— Еще?
— Конечно. Слово кому не 

так скажешь — дизо (дисцип

линарный изолятор) — обеспе
чен. Самое страшное — курить 
нельзя. Три года назад олу
хи приняли это дурацкое пра
вило — «колония не курит». 
Им что, они на воле гуляют. 
У меня уши пухнут. Вы думае
те, пацаны не курят? Еще как. 
Кто носит сигареты, заклады
вать не буду. Сигареты — у нас 
здесь валюта. А когда нет, ва
той пробавляемся. Один па
цан руки обжег. Можете про
верить.

Официально три года назад 
на совете колонии принято ре
шение— «не курить!». Да. где- 
то это был насильственный акт, 
но результаты-то налицо. 
Меньше стало простудных за
болеваний, окрепли легкие. 
Все-таки не надо еще забы
вать, что это не курорт, а ко
лония. Что режим есть ре
жим...
ж ОМОГЛИ мне совершить *11 преступление сами де

вушки легкого поведения» (из 
анкеты осужденного).

Одна треть осужденных про
ходит именно по 117-й статье 
— за изнасилование. Как пра
вило, сроки с этой статьей 
долгие, как правило, преступ
ление групповое.

Статный, красивый парень, 
даже в ватнике выглядит ще
голем.

— Статья?
— 117-я. Отмотал уже срок. 

Через месяц домой.
— Групповик?
— Нет, по пьянке. Один.
— Жалко девчонку? 
Насмешливый взгляд. 
— Сама же соглашалась 

сначала.
Беседую с другим осужден, 

ным. Низкорослый пацан. На 
вид лет четырнадцать. Та же 
статья — сто семнадцатая.

— Подельникам сроки боль
шие дали. Они взрослые. Мой 
срок — четыре года. А за 
что? Я ведь ее даже за ноги 
не держал. Она тоже боль
шая — 28 лет, пьяная была...

И здесь, пожалуй, я согла
шусь со своей коллегой из 
«Уральского следопыта» Н. Ши
роковой, утверждающей. что 
«в страшном определении 
«групповое изнасилование», на 
ноторое закон взирает особо 
строгими очами есть большая 
слабина Они, 14— |5 — |6-летнне, 
до смерти боятся того, что де-
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ТАСС И ИАН СООБЩАЮТ

В несколько строк
• ВАШИНГТОН. Министр 

обороны США Ричард Чейни 
и председатель Комитета на
чальников штабов вооружен
ных сил Колин Пауэлл возвра
тились в воскресенье в Ва
шингтон после консультаций с 
командованием американских 
экспедиционных сил в регионе 
Персидского залива, в ходе ко
торых обсуждался вопрос о 
времени начала боевых дейст
вий против Ирака на суше. 
Чейни и Пауэлл проинформи- 
р^от президента Буша о ре
зультатах поездки, и президент, 
как ожидается, должен на ос
нова их доклада принять реше
ние о том. когда и в какой 
степени задействовать части ар
мии и морской пехоты для 
штурма позиций иракских войск 
в Кувейте.

На пресс-конференции в Эр- 
Рияде перед отлетом шеф Пен
тагона отказался сообщить 
журналистам, когда США мо
гут пойти на такой шаг,- но 
сказал, однако, что союзниче
ская авиация не может беско
нечно продолжать бомбарди
ровки Ирака и Кувейта.

• ПРАГА. Президент ЧСФР 
Вацлав Гавел опроверг рас- 
про-т роняемые западными
средствами массовой информа- 

; ции слухи о формировании

Что такое «лунатизм»? На А< Г 1% г!
этот вопрос, несмотря на все да 1 f / В / I Е Ха я V ■ ■ ■ •
достижения научной мысли, 
ответить не так-то просто в области. Однако ученые светила й механизм его воз-
связи с огромным количест- США не оставляют попыток действия на психику челове-
вом «темных пятен» в этой проникнуть в тайны ночного ка.

союза между Чехословакией, 
Польшей и Венгрией,

. Выступая сегодня в традици
онной радиопередаче. он за
явил, что эти три страны «не 
собираются создавать новый... 
пакт вместо Варшавского дого
вора».

• НЬЮ-ЙОРК. По данным 
последнего опроса обществен
ного мнения, проведенного по 
заказу еженедельника «Тайм» 
и телекомпании Си-эн-эн, 63 
процента американцев увере
ны в углублении спада в эко
номике страны. Представители 
же делового мира утверждают, 
что в скором времени период 
депрессии останется позади.

О ЛОНДОН. Премьев-щ- 
нистр Великобритании Джон 
Мейджор вылетает сегодня в 
ФРГ, где проведет переговоры 
с канцлером Гельмутом Колем, 
а затем посетит две базы Бри
танской Рейнской армии и 
встретится с женами военно
служащих. находящихся сей
час в районе Персидского за
лива.

Темы переговоров Дж. Мейд
жора с~Г. Колем уже извест
ны: ход войны с Ираком и про
блемы интеграции в рамках 
Европейского сообщества.

• ПАРИЖ. Председатель 
Объединения в поддержку рес

публики (ОПР) Жак Ширак 
считает, что Франция должна 
выступить с новой инициати
вой — предложить организо
вать в Париже конференцию'с 
участием Израиля и арабских 
государств, которая рассмотре
ла бы проблемы Ближнего 
Востока и района Персидского 
залива.

ф БЕРЛИН. За период пос
ле 'объединения двух герман
ских государств экономические 
преступления на территории 
бывшей ГДР расцвели махро
вым цветом и достигли небыва
лых масштабов. Их резуль
тат — 1,5 млрд, марок ущерба.
нанесенного госказне. Об этом 
заявила в понедельник руково
дитель Экономического отдела 
Берлинской прокуратуры Мар
гарете Бройтигам.

0 ГААГА. Вашей коллекции 
не хватает советских истреби
телей МИГ? Нет проблем — 
необходимые посреднические 
услуги в столь необычном «хоб
би» может оказать владелец 
гаража из нидерландского го
рода Схидам. Все это на пер
вый взгляд выглядит, как курь
ез, однако, это явь. Ибо гол
ландские таможенники на днях 
задержали транспорт, перево
зивший через границу три та
ких самолета.

ЯДЕРНЫЙ 
КОНФЛИКТ
НЕИЗБЕЖЕН?

Вооруженный конфликт в 
Персидском заливе. Его раз
рушительные последствия 
уже видны: американцы 
уничтожили промышленные 
предприятия в Ираке, ирак 
цы — нефтяные объекты в 
Кувейте. В мире растет страх 
перед глобальной экологиче
ской катастрофой. Цели вой
ны крайне опасны—атомные 
объекты, химические заводы, 
нефтяные промыслы, возмож
но и применение ядерного и 
химического оружия. Реаль
ность возникновения ядерно
го конфликта, утверждает 
американская газета «Бостон 
г лоб», подтверждается тремя 
факторами.

Во-первых, Соединенные 
Штаты держат в районе во
енных действий огромный 
ядерный арсенал — 600 ядер
ных бомб на авианосцах, 100 
ядерных боеголовок для кры
латых ракет «Томагавк» и 
300 ядерных боезарядов, та
ких, как, например, артил
лерийские снаряды на воен
ных базах в Турции. Нет сом
нения, что у американского 
командования есть планы на
несения ядерных ударов ма
лой мощности по Ираку в том 
случае, если тот прибегнет 
к химическому оружию. Во 
всяком случае администра

жеде: торим
гор по четве

। телач' игпятчк

ция США отказалась после 2 
августа — дня вторжения 
иракских войск в Кувейт — 
взять на 'себя обязательство 
не применять ядерное ору
жие. Не исключена и просто 
случайность, ошибка компью
тера или саботаж. В ходе 
войны шансов на это гораздо 
больше, чем в мирное время.

Второй фактор — ядерная 
программа Саддама Хусейна. 
Хотя, по мнению многих экс
пертов, Ирак не имеет пока 
даже простейшей атомной 
бомбы, вопрос об этом оста
ется открытым, а опасения, 
касающиеся ядерных возмож
ностей иракского руководст

-и»вЛвЛЬМИИ»5 
ллькикатормихс 
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ва, заставили администрацию 
Буша форсировать начало во
енных действий в Персид
ском заливе.

Третий фактор — наличие 
ядерного оружия у Израиля, 
который пока не вовлечен в 
конфликт в Персидском за
ливе, но в прошлом не раз 
угрожал Багдаду «возмезди
ем» в случае химической ата
ки со стороны Ирака.

На снимке: как в вой
сках, размещенных в Саудов
ской Аравии, так и в Изра
иле готовятся к возможной 
химической и даже ядерной 
атаке.

Фотохроника ТАСС.

Так. американский научйо-популярный жур
нал «Скай» поместил недавно статью, посвя
щенную невидимым взаимосвязям между Лу
ной и человеком. Пристального внимания в 
этой области заслуживают исследования, ко
торые проводил в течение нескольких лет 
психиатр Арнольд Лйбер в графствах Дэйд и 
Кайяхога (штаты Флорида и Огайо). В част
ности, он пришел к выводу о том, что в от
личие от Солнца, которое оказывает преиму
щественное воздействие на земную флору, лу
на активно вмешивается в жизнь водной сре
ды. В связи с этим лунные импульсы оказы
вают гораздо большее влияние на кору чело
веческого мозга именно в районах, близких 
к побережьям морей и океанов. Наблюдения 
Либера показали, что во «время морских при
ливов учащаются приступы сомнамбулизма, 
которые ослабевают с отливами. Интересные 
выводы были сделаны^ также при сравнении 
последовательности лунных фаз и статистики. 
Оказалось, что в полнолуние, а также перед 
и сразу после новолуния резко увеличивается 
число убийств и насилий с применением ору
жия, учащаются дорожно-транспортные про
исшествия и случаи тяжелого производственно
го и бытового травматизма. Более того, имен
но в эти периоды наблюдаются обострения 
у находящихся в стационарах психически 
больных, у которых усиливаются навязчивые 
идеи, проявляются повышенное возбуждение 
и агрессивность. Однако ученому до сих пор 
не удалось выяснить, какая именно фаза — 
полнолуние или первая четверть — наиболее 
активно воздействует на человеческий орга
низм. Доктор Либер говорит также, что Лу
па влияет на земную фауну независимо от 
времени суток, хотя, конечно, более интенсив
но этот процесс происходит в ночные часы.

лают и в иучу сбиваются от 
страха м смущения. Мотив ча
сто один — любопытство Про
исходит, так сказать, физио
логическая осечка, к которой 
приводят алкоголь, праздность, 
дурацкая бравада... Добавим 
к этому немыслимое, противо
естественное, не учтенное по
ка законом, но сплошь и ря
дом встречающееся именно в 
сегодняшней жизни, девичье 
«согласие»...

Как писал Макаренко: «По
ловая проблема... желает все- 
таки оставаться половой проб
лемой, а не проблемой клюк
венного киселя или абрикосо
вого варенья».

Не оправдывая насильников, 
я хочу сказать, что хлынув
ший на экраны секс, взираю
щая с витрин порнография от
нюдь не способствуют воспи
танию чувств, тяге к пре
красному. Еще не окрепшее 
сознание, как губка, впитыва
ет ^запретные» плоды не пер
вой свежести. Вот и резуль
тат— современные подвальные 
игры типа «ромашка» и про
чая...

Еще не исследованный фе
номен женского падения — 
одна из причин, приведших 
подростка в колонию.

<Я ХОЧУ, чтобы родители 
”*"не пили, не ругались» 
(Из анкеты осужденного}.

Взаимоотношение с родите
лями — краеугольный камень, 
на котором держится все вос
питание человека. В отличие 
от недавнего прошлого, как 
ни странно в настоящее вре
мя среди осужденных чуть ли 
не половина живет в полной 
семье. Как ни странно очень 
много семей, относящихся к 
числу благополучных.

Администрация ВТК № 1 об
ращает большое внимание ра
боте с родителями. Здесь во
шло в практику проведение 
родительских собраний. А не
давно ввели еще одно новше
ство, которое сами колонисты 
бурно приветствовали — не 
имеющие нарушений, ставшие, 
так сказать, на путь исправ
ления могут получить кратко
срочные отпуска домой.

Но, к сожалению...
Такого роскошного кабине

та, признаюсь, не видела ни 
в одном учебном заведении. 
Отделанный деревом, где каж
дая планочка, досочка так и 
играет, так и дышит теплом и 
любовью, где в углу, органи

Американские ученые связывают разгадку 
феномена сомнамбулизма не только с изуче
нием самой Луны, но также с дальнейшим 
проникновением в тайпы сновидений. Снови
дения и лунные импульсы, безусловно, взаимо
связаны, считают специалисты. Возможно, что 
соединение данных исследований в этих двух 
областях объяснит ученым и простым людям, 
кто же такие лунатики...

Фотохроника ТАСС.

чески вписываясь в интерьер, 
стоит деревянный кремль, с 
настоящими курантами, ба
шенками, зубчиками...

Тимофей Кондратьевич Сав
ченко, мастер производствен
ного обучения, представил 
худенького паренька — одного 
из авторов и создателей чудо- 
кабинета.

Парень смутился, потупился, 
покраснел.

— Статья 144-я. Срок? — По
ловину уже отбыл. Нарушений 
не имею. Должен быть в от
пуске,— вздохнул.— Мама не 
приехала. (В отпуск отправля
ют только с сопровождении 
родителей).

Когда вышли из кабинета, 
Туйков, подозвав прокурора 
Первоуральска, сказал:

— Сами проконтролируйте, 
пожалуйста, что там с роди
телями. И если можно, по
дайте на пересмотр дело. 
Жалко парня, руки-то ведь зо
лотые.

Уже потом в школе, когда 
прокуроры и начальники ИДН 
«разобрали» своих подопечных 
по классам, только и слыша
лось:

— А вы отца моего виде
ли? Маму не надо. Пьет, поди.

— Как там наши?
— Как на воле?
Они оставались детьми и 

здесь, за колючей проволокой.

ЗДЕСЬ мы не в зверинце. 
Снимите «колючку» с 

забора. Уберите локалки...» 
(Из анкеты осужденного).

«Колючки» и «лоналки» (ло
кальные зоны) остались в ВТК 
от прежней жизни. Раньше это 
была колония усиленного ре
жима. Но гуманизации, как ви
дим, ни колючая проволока, ни 
открытые настежь ворота «ло- 
калок» не помешали. Уже тот 
факт, что многие ребята ра
ботают за зоной, что разреша
ют отпуска домой, что их во
дят на экскурсии в город, го
ворит об этом. А ведь недав
но даже заикнуться о таких 
послаблениях нельзя было. Гу
манизация тоже стоит многого. 
Прежде всего это не бездумное 
попустительство, а доверие, до
верие между администрацией 
и осужденными, между воспи
тателями и колонистами. Как 
в прошлом году «вздрогнули» 
и те, и другие, когда с экскур
сии в город убежали три пар
ня’ Побег, что ни говори, счи
тается уголовно-наказуемым де
лом. Потом этих парней вер
нули... Экскурсии же на ра
дость колонистам не отменили...

И все же зона есть зона. 
Есть высокий забор, есть дис

циплинарный изолятор, и ла
рек, работающий всего два 
раза в месяц... Ежегодно во 
взрослые ИТК отправляют 
этапом около 200 человек. Же
лающих, у которых остался 
небольшой срок, оставляют я 
колонии до исполнения 20 
лет.

В музее Николая Кузнецова 
в колонии висит плакат со 
словами героя: «Россия, сча
стливые дети будут петь о 
нас песни».,.

«Счастливые» дети «счастли
вой» страны... стриженые за
тылки и застывшее в глазах 
ожидание. До песен ли? До 
счастья? Какого?

«Чтобы исключить соверше
ние преступления, нужно нас 
занять чем-то, клубами вся
кими, спортом, работой», (Из 
анкеты осужденного).

Какими были наивными бор
цы революции, мечтающие о 
том времени, когда с пре
ступностью будет покончено 
навсегда, навечно. Сколько 
существует государство при 
любой системе, при разных», 
правительствах, тюрьма была, 
есть и, как ни печально, бу
дет.

—- Дорогие мои, умоляю 
вас, — обращаюсь к работни
кам ИДН, Межевич просил, — 
помогите нашим ребятам, тем, 
кто освободился, имеет хоро
шие характеристики. Помогите 
им трудоустроиться, не поте
ряться в этой жизни.

Он рассказал о том, как пол
года обивал пороги в Северо
уральске, Карпинске, Красно- 
турьинске сам, стараясь устро
ить на работу воспитанника 
колонии — сироту... И как 
везде встречал равнодушный 
прием. Хорошо, он удержал 
этого ребенка. , А сколько их 
выходят на свободу, имея на 
рунах профессию и «волчий» 
билет колониста? Сколько на
чальников отделов кадров ша
рахаются, только услышав, что 
пацан сидел! И снова ломает
ся судьба.., и снова кривая до
рога уводит в другую сторону.

Но что мы, в общем, цивили
зованные люди, должны сде
лать, чтобы колесо преступно
сти не раздавило общество?

Давно уже назрела необхо
димость создания реабилита
ционного центра. Есть уже 
малые крупицы опыта. Напри
мер, на Первоуральском но
вотрубном заводе создан спе
циальный участок для таких 
подростков. Правда, там тя

Скажи мне, 
что ты носишь...

Такую модель на весенне- 
летний сезон 1991 года пред
лагают французские моделье
ры. А у этих ребят проблем 
с модой, похоже, нет.

Очень даже неплохо зара
ботали трос граждан Австра
лии во время состоявшейся 
недавно выставки во Франк
фурте, куда они были при
глашены организаторами ме
роприятия. В задачу абори
генов, прибывших в ФРГ точ
но в таком же виде, как за
печатлено на снимке в аэро
порту Франкфурта на пути 
домой, входило сидеть и про
хаживаться, в небольшом уют
ном загончике, оформленном 
наподобие сценки из жизни 
жителей «Зеленого конти
нента». Довольны остались 
все — и организаторы, и по
сетители выставки, и конеч
но, аборигены. Кстати, 
представители одной благо
творительной организации, 
посетившие экспозицию, бы 
ли потрясены жалким, мягко 
говоря, видом гостей из Ав
стралии и оплатили им об
ратный проезд на родину.

Телефото АП — ТАСС.

желый, не требующий высокой 
квалификации труд. Но все же 
зацепочка... Меня могут упрек
нуть, что опять встаю на защи
ту преступников, что пред
стоящая безработица возьмет 
в оборот и нормальных лю
дей, специалистов. Но давай
те не забывать, что речь-то 
идет о детях. Плохие они или 
хорошие — это наши дети.

По статистике с каждым 
годом растет число преступле
ний, совершенных лицами с 
отклонениями в психике. По
тому со всей остротой встал 
вопрос об открытии в области 
второй спецшколы. А пока да
же в краснотурьинской «об
разцово-показательной» коло
нии нет психолога.

В профилактических целях 
вошло в практику проведение 
экскурсий в следственный изо
лятор. Парнишка, который 
склонен к правонарушениям, 
но еще не дошел до преступ
ления, может быть, и остано
вится, воочию увидев «прелес
ти» тюремной жизни.

Я не говорю о таких обще
известных вещах, как спорт, 
работа клубов по месту жи
тельства, ученические коопе
ративы — о всем том, чем дол
жен быть занят досуг подрост
ков. Но эти проблемы не уста
рели. Преступления несовер
шеннолетними совершаются 
в большинстве случаев не из 
корысти, а от «ничегонеде
ланья».

А одиночество наших под
ростков, когда не с кем по
делиться — не то что горем, 
а и радостью, некому открыть 
душу. Может быть, «телефоны 
доверия» станут той ниточкой 
надежды, которая поможет 
выжить, выстоять в этом бу
шующем, противоречивом и 
очень неустойчивом мире.

В цехе к Туйкову подошел 
один из прокуроров, показы
вая на мальчишку, еле до
стающего до станка, как бы 
недоумевая, спросил.

— Неужели это я его сюда 
отправил?

Давайте же посмотрим все- 
таки друг другу в глаза — 
взрослые и дети...

А. ТАШБУЛАТОВА. 
Краснотурьинск.

для любителей 4а V 
шашек

'--------------------------------------------------

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Самый башковитый
-самый главный

Очередная встреча со 
старичком — знатоком 
шашечной старины горно
заводского Урала — про
изошла в очереди за ново
годним дефицитом. Тем 
самым, который открыва
ют за 5 минут до полу
ночи. Стояли долго, иног
да надоело говорить о де
фиците и политических 
личностях, перешли к 
шашкам.

— А что, дедушка, 
шашки только забава или 
для серьезного дела го
дятся? — пустили мы 
пробный шар, зная зара
нее, что услышим что-ни
будь интересное.

—- Ум-то, милая, душа, 
у человека один. Как че
ловек его к какому-либо 
серьезному делу прило
жил, сразу видно бывает: 
— хорош ли ум-то. Ба
жов в сказе своем про 
земляную кошку вспоми
нал, такое дело. Сказ-то 
называется «Кошачьи 
уши», а главную дев
чонку там звали Дуняха- 
птаха. Так вот, понадоби
лось мужикам в Полев- 
ском послать гонца за но
востями в Сысерть. Тогда 
Пугачев близко ходил — 
новости дороги были.

Да маленько Павел Пет
рович упустил в сказе-то. 
Перед самым уходом Ду- 
няха-птаха и спрашивает: 
«У кого новости узна- 
вать-то?» Тут у мужиков 
полевских раздор и слу
чился. Один кричит: «Мой 
свояк лучше всех расска
жет». Другой — «Нет, к 
моему брательнику иди». 
Другие еще кого-то нахва
ливают. Такой шум уст
роили— чисто съезд рос
сийский. Один из старых 
мастеров и предложил: 
«Пускай Дуняха с собой 
шашечницу с задачей возь
мет. Кто задачу решит, 
тот всех башковитей. Пус
кай того и слушает — он 
главный». Поворчали, ко
нечно, маленько, что баш
ковитый не всегда глав
ный, но согласились. Ни

кого Дуняхе не назвали, 
но консенсус у них полу
чился.

Да вот с позицией му
жики полевские перемуд
рили (диаграмма 247). 
Когда Дуняха сысерт- 
ским мужикам объявилась 
и задачу предъявила, на 
смех ее было подняли. Да 
время было серьезное, и 
еще азарт взял, узнать за
хотелось — кто башкови
тей. К утру, однако, ■толь
ко один с задачей спра
вился. И прав был старый 
мастер, он у сысертских 
мужиков за главного чис
лился. Ну как сейчас 
председатель стачечного 
комитета. Объяснил' он 
все Дуне — что было, что 
делать. Кратенько и тол- 
ковенько. Шашки-то, ми
лая душа, они для добро
го ума, что оселок.

Читателям, желающим 
проверить свою «башкови
тость», мы предлагаем 
одно-единственное задание 
конкурса.

Правильный ответ дает 
право на участие в лоте
рее, где выигрыш — ша
шечная книга.
На ответ — две недели!

ДИАГРАММА

Белые начинают.и вы
игрывают.

А теперь — окончание 
предыдущего выпуска:

Г. 1-й вопрос. Почему 
проигрывает 13. ...М — 
сЗ?

Д. Уникальная позиция! 
Кажется — у черны д. вся 
доска, белые ютятся , по 
углам, но от прорыва бе
лых в дамки нет защиты.

Е. 2-й вопрос. Как быть 
черным, если белые сыгра
ют 13. ...с1 — <12?

Ж. 3-й вопрос. Почему 
бы черным не поставить 
дамку 2. ..Л2 — к1?

3. Кончился «танец с 
саблями», когда против
ники жертвовали друг 
другу шашки — белые де
монстрируют четкие пути 
к выигрышу.
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ШИ СМ С НУ!

Пристрастный взгляд
Аркадий РУДАКОВ:

«ХОТЕЛ БЫ Я РЯБОТЯТЬ В СВЕРДЛОВСКЕ»
пЛИЛоТНая„карточка: РУДанов Аркадий Владимирович, 1946 года 
рождения, мастер спорта СССР по хоккею с шайбой, воспитан- 

серовского^ «Металлурга». Выступал за команды «Метал- 
пАР о„ВТОМООИ?.,1?’», Свердловск, «Спартак», Москва, «Торпе
до», Ярославль, «Мебл» (Австрия). В «Автомобилисте» провел де- 

с®зонов _ 1967/68 - 1974/75 - 1977/78 гг„ забросил 237 шайб 
лы п ’АвЛо^виаиста* за все годы выступлений коман-
А“ а атпзъ СССР) Играл за вторую сборную СССР. Чем-

Р/ 1976 года' тРенировал команду «Буран», Воронеж 
(вместе со свердловчанином же Владимиром Игошиным). Сей
час тренер ДЮСШ «Спартак», Москва. Женат, двое детей.

— Я никогда и не от ко
го не убегал, не скрывался, 
'из команды в команду пере
ходил сознательно, двулич
ным не был. С юности хотел 
играть только в одной коман
де — свердловском «Спар
таке» (так назывался до 
1967 года .«Автомобилист») 
и не собирался из нее ухо
дить. Я знаю, про меня хо
дили разговоры — мол, Ру
даков рвач, миллионер. Я 
действительно зарабатывал 
много, намного больше, чем 
сейчас здесь, в Москве, где 
таких экс-хоккеистов, как Ру
даков, не одна сотня разбро
сана. Так я ведь и отраба
тывал эти. деньги, пахал и 
на тренировках, и в матчах. 
Спроси . болельщиков со ста
жем — много они тебе назо
вут игр, где бы Рудаков на 
площадке отдыхал? До игры, 
др хоккея жадный был. В 
Ярославле, в. последнем се
зоне (мне уж под сорок бы
ло) забросил почти четыре 
десятка шайб. Что, только 
потому,, что платили много? 
Когда мы с Володей Игоши
ным (ныне тренером Управ
ления хоккея Госкомспорта 
СССР) поехали принимать 
воронежский «Буран», коман
ду более чем скромную и по
ныне, быстро уяснили причи
ну ’пылкой «любви» к нему 
хоккеистов москвичей: по
мимо двадцати двух ставок, 
предназначенных хоккеистам 
команды мастеров, на авиа
заводе (чьи цвета и защища
ет «Буран») в распоряжении 
хоккеистов было еще сорок 
ставок. Можно играть? Впол
не, Но «Бурану» почему-то 
й они не помогли превра
титься в команду экстра
класса. Видимо, основная’ 
причина здесь в отношении 
хоккеистов, спортсменов, к 
своей работе, перевес мате
риального над моральным.

Возьмем сегодняшний 
«Автомобилист». И ребята в 
нем подобрались неплохие, и 
силы всех команд сейчас под
равнялись — вполне можно

Послесловие к прочитанному

«НАМ ДОСТАЛАСЬ НА ДОДЮ 
НЕЛЕГКАЯ УЧАСТЬ СОЛДАТ»

Впечатление сопутствия 
фронтовых судеб главного ге
роя и автора— одна из ха
рактерных примет повестей 
уральского прозаика Павла 
Кодочигова. Очевидно, жизнен
ным опытом самой высокой 
пробы выверена эта слитность 
судеб, той душевной щедро
стью и мужеством, которые 
присущи фронтовому братст
ву. Пребывание Кодочигова на 
фронте закончилось тяжелым 
ранением, с тех пор цепкая 
память годы и десятилетия 
ведет его по дорогам войны. 
Верностью теме солдатского и 
всенародного подвига проник
нуты его повести о коллекти
ве полевого медсанбата, про
шедшего вместе с войсками 
пут» через Псков, Новгород, 
Волхов —- до Чехословакии 
(«На той войне»), о буднях 
полковой разведки, варианты 
поисковых операций которой 
находят у него отражение, что 
называется, из первых рук 
(«Второй вариант»).

Литература факта (не мему
арный жанр) — сравнительно 
новый вид документалистики. 
Размышляя о ней, автор «Ха
тынской повести» Алесь Ада
мович отметил: «У нового 
жанра то преимущество, что 
ему дано добывать глубинные 
пласты, залежи психологии, 
правда народной жизни от
крытым способом. Сама 
жизнь, взорванная небыва- 
лыми катаклизмами, когда 
верхние пласты сорваны и об
нажились недра, подготовила 
и родила этот способ, этот 
жанр в литературе».

Суровая быль, рассказан
ная очевидцем и участником 
событий, предопределяет у 
Кодочигова исключительность 
времени и судьбы героев. 
Командир взвода младший 
лейтенант Шарапов, углова
тый юноша с оттопыренными 
ушами, поначалу не вызывает 
особых симпатий и видится 
только как жертва обстоя
тельств. Автор и не спешит 
опровергать впечатление «раз
ведчика поневоле», когда зна
комит нас с юным офицером, 
по существу, пришедшим на 
войну Со школьной скамьи.

«Мальчишки! Сержантами, им 
быть после шестимесячной

Москва. Женат, двое детей.

«выстрелить» (нам в 69-м 
это было куда сложнее), а 
команда как болталась меж
ду высшей и первой лигами, 
так и продолжает этим зани
маться. Выигрываем с диким 
трудом, буквально вымучива
ем перевес в шайбу-другую, 
но проигрываем легко и не
принужденно, всем подряд, 
как будто так и надо. Эта 
вечная боязнь игр в Моск
ве — она в генах что ли у 
свердловчан? Ну ладно, по
ражения прошлых, далеких 
лет еще можно объяснить — 
составы были совсем не рав
ными, у хоккеистов много 
дел в Москве — надо ус
петь магазины обежать, ку
пить все, что дома купить 
нельзя... Сейчас-то и в Моск
ве на полках негусто, остает
ся только спокойно играть! 
Нет. Нет игры, нет желания.

Я в прошлом году специ
ально приходил во Дворец 
спорта пораньше, смотрел на 
тренировку «Автомобилис
та». Вроде бы стараются, но 
все это как-то обреченно. 
Мол, придет вечер, и нам не
возможно станет не проиг
рать... Психология вечного 
аутсайдера — вот с чем, на 
мой взгляд, надо сейчас бо
роться тренерам команды. 
Другой вопрос: смогут ли и 
хотят ли они это сделать... 
Непонятная, таинственная от
ставка Асташева, в этом го
ду опять какая-то мышиная 
возня начиналась. Я, конеч
но, посторонний в нынешней 
ситуации человек, но поверь: 
то, что происходит в «Ав
томобилисте», вокруг «Ав
томобилиста» в Свердловске, 
мне отнюдь не безразлично. 
Я же вырос в Серове, хок
кеистом в Свердловске стал. 
В 75-м уходил из Свердлов
ска на один сезон —• Карпов 
(тогдашний тренер «Спарта
ка») уж очень просил по
мочь. Я согласился, но по
ставил условие — через год 
возвращаюсь на Урал, а мне 
уже под тридцать было. Се
зон отыграл, прихожу к

подготовки, а они уже офице
ры...» — думает, обходя строй 
новичков, бывалый командир 
полка.

Становление воина, фронто
вая закалка, командирский 
опыт и авторитет — этот 
комплекс понятий, относящих
ся к науке побеждать, не про
сто раскрыть. Да автор и не 
стремится к этому. Однако 
вместе с Шараповым мы по
следовательно подходим к осо
знанию им, «Ванькой взвод
ным», своей роли среди раз
ведчиков, командовать кото
рыми он назначен. В сложив
шемся ратном коллективе с 
самого начала своего пребы
вания не проявляет Шарапов 
стремления к лидерству, более 
того, юному командиру пред
лагается экзамен по стрельбе 
и рукопашному бою.

Каковы подчиненные?! Вот 
уже где пресловутые неустав
ные отношения процветают— 
так это на страницах повестей 
Кодочигова. Едва ли не в 
каждой главе можно «уличить» 
его в этом. Почему же, одна
ко, располагает такая манера 
к автору и его героям?

Возможно, потому, что та
ким образом разрушается на
бивший оскомину стереотип 
воениздатовской повести, 
скроенной по меркам соцреа
лизма, — с непременным 
предписанием отразить пере
довую военную доктрину и 
руководящую роль политработ
ника.

...Несмотря на. юность и не
опытность Шарапов — мысля
щий офицер. И его командир
ские и общечеловеческие раз
мышления отличаются нешаб
лонным подходом, склонно
стью к так называемой окоп
ной правде. Остро пережива 
ет он неудачу поиска, когда 
разведчики возвращаются без 
«языка». Но что-то в нем про
тестует и против того пренеб
режительного разноса, который 
устраивает подчиненным по
мощник начальника штаба 
полка старший лейтенант Ло- 
батов.

В этом внутреннем конфлик
те герой повести раскрывается 
в новом качестве. Должен ли 
он в боевой обстановке учи
тывать мнение бывалых сол

старшему: «Николай Ивано
вич. возвращаюсь». Он— ни 
в какую: ты, мол, нам са
мим еще нужен. Или у нас 
играешь, или нигде.. Короче, 
сыграл я за «Спартак» еще 
один сезон. Сыграл, считаю, 
нэплохо, да и звено было в 
команде немногим хуже пер
вого, шадринского звена 
первой сборной Союза. (На
помним, что в нем играли 
В. Шадрин, В. Шалимов и 
А. Якушев, а в звене А. Ру
дакова на лед выходили А. 
Костылев, ныне — работ
ник Госкомспорта СССР, 
и А. Баринов — сейчас иг
рающий тренер одной из ав
стрийских команд — Ю. О.).

Меня с партнерами и во вто
рую сборную страны пригла
шали, до первой мы не до
тягивали, да и кто бы позво
лил держать в сборной СССР 
две спартаковские тройки — 
на дворе была эра ЦСКА... Это 
сейчас Тихонов берет в сбор
ную дебютантов —тридцатилет
него Е. Попихина и рвадцати- 
девятилетнего Р. Юлдашева, а 
четырнадцать лет назад он 
только скривился, когда услы
шал о кандидатуре Рудакова: 
«Зачем мне пенсионер*? Это 
он про меня... Мог бы, конеч
но, и без Тихонова в сборную 
войти, мне и Чернышев, и 
Кулагин давно предлагали на
деть форму их «Динамо» и 
«Крыльев Советов». Я снача
ла не смог из-за травмы, а по
том и сам не захотел. Так и 
остался просто мастером 
спорта, без всякого даже клас
са. Хотя выигрывал не один и 
не два турнира. за которые 
дают международный класс,— 
на строптивого Рудакова даже 
документы не подавали — иг
рай дальше, пенсионер. Моз
гами надо было раньше шеве
лить, звали ведь к себе...

А я, «пенсионер» Рудаков, 
упорно стремился домой, в 
Свердловск. II вернулся ту
да в семьдесят седьмом, ког
да за мной Пучков специ
ально приехал (тогда — тре
нер «Авто»), О том сезоне 
не стоит долго распростра
няться, уже и писали, и го
ворили немало. И команда 
была очень неплохая, и игра 
ш^а (чего стоит один раз
гром бывшей и, как оказа
лось. будущей команды Ру
дакова. «Спартака» — 9:1. 
В «Советском спорте» этой 
игре был посвящен о-огром- 
нейший материал. Когда та
кое еще было? — Ю. О.). 
Я был в очень неплохой фор
ме и не начнись «война» с 
Даниловым и Альфером 
(тренерами «Автомобили-
«дкинвинкшащмшмк

дат?
«Ты их поменьше слушай, 

бери ответственность на себя, 
и все встанет на свое место»,— 
поучал Лобатов.

Казалось бы, верно, но раз
ве перед одним командовани
ем держит он ответ за свои 
дела и поступки? И разве 
солдатские матери, понимая, 
что без риска не бывает раз
ведки, не надеются на воз
вращение своих сыновей?

«Нам досталась на долю не
легкая участь солдат» (С. Гуд
зенко) — такова авторская по
зиция Кодочигова и в новой 
повести «Так и было», вышед
шей недавно в Средне-Ураль
ском издательстве.

«Пушки еще молчат, а на 
берегу взрыв — и на глазах 
сотен людей исчезает чело
век. Бежал и исчез. Совсем... 
Один воздух на том месте»— 
вот и о такой солдатской уча
сти новое повествование.

Отметим, что главный ге
рой, вчерашний подросток, 
солдат Гриша Иванов — узна
ваем, можно даже признать— 
вторичен. Ставка «на новичка» 
не во всем оправдывается, 
но там, где дело касается той 
же окопной правды, автор не
истощим. С нехитрым традици
онным сюжетом фронтового 
пути солдата (о литературе 
факта свидетельствует и назва
ние повести) связано немало 
«горестных замет», о которых 
совсем недавно еще не при
нято было писать в отечест
венной литературе. Один из 
таких эпизодов — расправа с 
захваченными в плен немец
кими факельщиками: отчаяние 
мести, когда и расстрела ка
жется мало, дикая жестокость 
к поверженному врагу.

...А научились ли воевать? — 
размышляет как бы за кадром 
автор. Изо всех сил старались 
(это несомненно) и себя не 
жалели, освобождая оккупи
рованные края; Но вот цена 
одного неприцельного выстре
ла из крупнокалиберного ми
номета — выкосило взвод 
своей пехоты. И постигаете« 
горький смысл песенной стро
ки. «..Победа! Одна на всех, 
мы за ценой не постоим...»

На неуставных отношениях, 
о которых уже упоминалось, 

ста»), ни за что бы не вер
нулся в Москву. Конфликт- 
то дурацкий, самый, что ни 
на есть бытовой. Тренеры 
усмотрели криминал в том, 
что я приехал в Свердловск 
и просил квартиру (для се
мьи из трех человек и слу
жебную), не сдав квартиры 
в Москве. Ну, скажи, как я 
мог поступить в такой ситуа
ции: в нашей-то стране за 
здорово живешь отдать квар
тиру в Москве и с вещами 
ехать неизвестно к кому в 
Свердловск? Я ведь с ума 
еще не сошел! Данилов, ко
нечно, тренер очень хоро
ший, но в этой ситуации (да 
и не только со мной) ока
зался нс на высоте. Итог ты 
сам знаешь: сезон 1977—78 
был для меня в «Автомоби
листе» последним сезоном. 
Я его доиграл, спокойно 
сдал форму и полетел в 
Москву, к семье и к «Спар
таку». Да, билет был уже 
куплен, когда меня встрети
ли ваши журналисты с теле
видения. «Аркадий, вы ку
да? — «В Москву». — «А 
мы завтра собираемся запи
сывать встречу с командой». 
— '«Придется без меня».

Как в Австрию попал? А ме
ня особо и не спрашивали. Сна- 
зали: есть возможность по
играть за границей. Я, разу
меется, согласился, сыграл 
один сезон и поскольку попал 
я в очень небогатую команду 
второй лиги, не имеющую воз
можности содержать даже ма
лооплачиваемых русских «про
фи» (а в одном клубе со мной 
играл еще один мастер спор
та СССР Виктор Ликсюткин, из
вестный болельщикам по «Хи
мику» и столичному «Локо
мотиву»), по окончании сезо
на вернулся в Союз. О новом 
контракте речи никто не вел. 
А о том, как жил, можешь уз
нать сам, внимательно посмо
трев фотографии...

Поработать трэнером 
команды мастеров, конечно, 
хотел бы. В Воронеже, это 
не получилось по семейным 
обстоятельствам, а в этом 
еэзоне совсем уже было соб
рался к мастерам, в «Спар
так», помощником к Саше 
Якушеву, но вмешался со
вет, «порекомендовал» мяг
кому, не очень-то умеющему 
настоять на своем Якушеву 
др'того тренера (В. Аньши- 
на).

Мог бы приехать и в 
Свердло-вск. но не главным, 
для него я сейчас не готов

автор «строит» фронтовой 
быт своих героев. Старый 
солдат, который преподает 
урок Григорию Иванову, как 
в письме домой объегорить 
цензоров и сообщить родным, 
где он находится.... Командир 
полка майор Виктор, дающий 
неожиданный совет недолечи
вшемуся ординарцу: «Чтобы 
быстрее на ноги встать, зна
ешь, что надо сделать? Как 
костыльники в госпиталях «по
правляются»? Шабарахнут от 
души, деревяшки под койку 
и топ-топ-топ на своих двоих. 
Держись-ка за меня, тихонеч
ко пойдем к столу»...

Кому-то это может нравить
ся, у кого-то вызывать непод
дельное возмущение, но не- 
придуманность ситуаций оче
видна. Фронтовое братство, 
которое в уставах невозможно 
предусмотреть, проявлялось и 
в том, что командир видел в 
солдате не столько исполните
ля приказов, сколько боевого 
соратника: «Заляжете — по
гибнем! Поняли? Пока фрицы 
будут глаза протирать, мы 
должны им на шею свалиться. 
Ясно? Пять минут на подготов
ку к броску». Вот и весь при
каз капитана Малышкина пе
ред остатками роты, которая 
гибнет в атаке.

Размышлениями о цене по
беды, о науке побеждать об
стоятельства в большом и ма
лом проникнуты и заключи
тельные рассказы книг «Тихая 
оборона», «Вот и вся война». 
Герои их вместе с автором, 
присутствующим »а страницах 
в качестве рассказчика, воз
вращаются через десятилетия 
к своей фронтовой юности. 
Неисчерпаемость правды о 
войне нередко предстает пе
ред ними в иной ипостаси. Не 
может забыть покалеченный 
войной Анатолий Аркадьевич 
(«Вот и вся война...») бессуд
ный расстрел обвиненного в 
дезертирстве красноармейца, 
который выскочил из вагона во 
время бомбежки. Он потом 
взял себя в руки и вернулся 
в роту. Так был ли солдат де
зертиром, и нужен ли был рас
стрел перед строем полка?

Духовный мир героев Ко
дочигова несложен, более то
го, заземлен и ограничен на
катом землянки, бруствером 
окопа, стеной госпитальной 
палаты. Но каждый раз, воз
вращаясь «на круги своя» — 
к походной жизни, основанной 
на безграничном доверии 
друг к другу и неповторимой 
душевной открытости, он ос
тается в строю фронтового 
братства.

Э. МОЛЧАНОВ, 
редактор издательства 

«Наука». 

— вторым. Мог бы, но ни
кто Рудакова не приглашал 
и не приглашает, а сам не 
хочу набиваться, не без ра
боты же сижу. " (Хоть и с 
трудом можно назвать ра
бочим местом то помеще

—--------------- —__________— Реплика ----------------------------------------—

Шостакович родился не в Америке...
Второго февраля в Сверд

ловск приезжал с концертом 
виолончелист Кирилл Родич, 
лауреат международных кон. 
курсов, обладатель первой 
премии на конкурсе в Белгра
де и Москве на конкурсе им. 
П. И. Чайковского.

Это было событие. Игра 
просто удивила виртуозностью, 
особой мелодичностью в ин
тересно составленной програм
ме: С. Рахманинов, Д. Шнит
ке, С. Прокофьев.

Кирилл Родин око-нчил сред
нюю специальную школу им. 
Гнесиных, затем была кон
серватория, аспирантура у 
Н. Шаховской. Сейчас К. Ро
дин преподает в Московской 
Государственной консервато
рии, является солистом Мос
ковской филармонии. С кон. 
Чертами этот молодой музы
кант побывал более чем в два
дцати странах мира. Инстру

Питомцы муз

ВЗРОСЛЫЕ ЗАБОТЫ ДЕТСКОГО ТЕАТРА
«Без вашей помощи, ребя

та, без вашей фантазии спек
такль наш не получится. Вы 
сами должны стать его участ
никами», — с таких слов на
чинается представление в 
Свердловском детском музы
кальном камерном театре. 
Это говорят маленькому ре
бенку, пришедшему сюда, и 
он становится не просто зри
телем, но и действующим ли
цом.

Ну а чем активнее он учас
твует в спектакле, тем боль
ше заинтересовывается про
исходящим на сцене. И мож
но быть уверенным, что, раз 
побызав здесь, мальчишка 
или девчонка скажет дома: 
«Снова хочу в театр». На во
прос актера: «Кто из вас, де
ти, уже побывал в нашем те
атре?» — раздалось далеко 
не одинокое «я».

Необычен театр не только 
тем, что сами дети здесь вы
ходят на сцену, играют, чита
ют стихи, рассказывают счи
талки, задают и отгадывают 
загадки, поют песни. Это все 
происходит в таком спектак
ле, как «Небылицы в лицах», 
основанном на вокальных про
изведениях русского фоль
клора. Ведет его народная ар
тистка РСФСР С. В. Зализняк. 
Ребятишки с трех лет и стар
ше учатся слушать народную 
и классическую музыку.

В постановке «Цветик-се

ние, в котором находится 
некогда знаменитая спарта
ковская школа в Сокольни
ках. Не лучшего мнения о 
ней и сам Аркадий Влади
мирович — К). О.).

...Хоккзистов-то мы еще 
растим, даже в этих беспо
добных по «антихоккеизму» 
условиях. С людьми, кото
рых мы тоже должны ра
стить, труднее. И не только 
потому, что школа такая 
бедная. Потому, что вся 
жизнь такая. На трениров
ку один мальчишка прихо
дит со старенькой клюшеч- 
кой и в пальтишке на рыбь

ем меху, другого папа при
водит — одет, обут, экипи
рован едва ли не лучше 
взрослого... Они ведь и на 
льду не изменятся: первый 
так и останется гадким утен
ком, второй — лебедем, а 
повзрослеют — кем они ста
нут?

ю. ОВОДОВ. 
Москва —- Сверд/ювск.

НА СНИМКАХ: Звезды 
«Автомобилиста» — Г. Ве- 
лижании. А, Рудаков, В. Че- 
калкин (слева направо) и 
звезды австрийского хоккея 
А. Рудаков и В. Ликсюткин.

мент, на котором уже шесть 
лет играет Родин, создан в 
1732 г. Монтаньяно и принад
лежит государственной кол. 
лекции.

Но недружелюбно встретили 
свердловчане талантливого ис
полнителя. Всего-то слушате
лей в тот субботний ве
чер набралось человек 
пятьдесят. Как же неуютно 
было от пустоты в за
ле! Привет вам. студенты му
зыкального училиша и консер 
ватории, отдыхающие от са
мих себя и собственной судь
бы! Чему вы будете учить де
тей без любви к музыке?

По словам Родина, музы
кальное воспитание должно 
начинаться в семье, с родите
лей. Почему-то на Западе на 
концерты классической музы
ки ходят всей семьей, и это 
считается престижным, а у нас 
собраться вдруг всем домочад

мицветик» сказку расскажет и 
споет «театральная бабушка», 
играет которую заслуженная 
артистка РСФСР Тамара Рад
ченко. И снова будет музыка 
и полная таинства обстановка...

Кроме этого, театр сумел 
закрыть брешь, образовав
шуюся в репертуаре всех те
атров, — нехватку постано
вок для детей 9—12 лет. До 
ТЮЗа они вроде еще не до
росли, а в кукольном театре им 
уже как бы и скучно. А вот в 
музыкальном детском театре 
такие постановки есть. Это и 
«Золушка», и «Тайна Синем 
Пантеры», и «Послоняемся по 
Лимпопо».

Для юношества театральные 
композиции совмещают и во
кал, и теорию. Допустим, спек
такль «Бессмертные влюблен
ные» по «Ромео и Джульет
те» (уно включает в себя лек
цию о классической музыке, 
рассказ о пьесе, об авто
ре, текст Шекспира, стихи 
поэтов — все это на музы
кальном материале.

А все началось с того, что 
двое увлеченных людей—И. Н. 
Каныгин, работавший тогда 
балетмейстером в театре опе
ры и балета, теперь — худо
жественный руководитель дет
ского театра и Д. И. Каныги
на — сейчас директор-распо
рядитель, — прочитав в газе
те объявление центра НТТ/А, 
решили осуществить давнюю 

цам и отравиться в филар
монию покажется неправдо- 
подобным. Но и социальные 
условия определяют поведе
ние людей. Если, например, у 
крупных японских фирм име
ются свои концертные залы 
и рабочие на концерт подка
тывают на собственных «Тойо
тах», в смокингах с бабочками, 
то у нас в стране Родину пред
лагают выступать прямо в за
водском цехе. А на вопрос: 
«Как же там играть такую 
серьезную, сложную програм
му?» отвечают: «У нас все 
там играют...»

Да и проблемы с возвра
щением после концерта на 
Западе не существует. А что 
у нас? В Москве уже перенес
ли начало концертов на 30 ми
нут раньше, скоро, вероятно, 
их придется проводить днем.

Необходимость культурного 
возрождения К. Родин видит 

задумку: создать детский му
зыкальный театр.

Сначала театр существовал 
как бы в рамках центра, но 
вскоре по ряду причин отде
лился. Теперь живет на дохо
ды от продажи билетов, . «на 
свой страх и риск». А затра
ты у театра большие: нужны 
костюмы, декорации, освети
тельные приборы и многое 
другое. Горисполком обеща
ет помочь. Пока же театру 
выделено здание, если его 
можно так назвать.

Старый дом начала века, 
отданный под детский сад, за
тем из-за непригодности — 
под библиотеку, потом по 
аналогичной причине в нем 
сделали книгохранилище. И 
вот после всего этого здание 
отдали детскому театру. Ес
тественно, что помещение бы
ло совершенно неприспособ
лен© и вообще находилось в 
ужасном состоянии. Госпред
приятия отказывались его ре
монтировать: это для них мел
ко, но нашлись добрые люди 
и как<никак восстановили.

Затем было множество ис
каний, попытки создать труп
пу одной постановки, сотруд
ничать со студентами теат
рального института, приглаша
ли детей из музыкальных 
школ, но — увы... Воспроти
вились педагоги: дескать, не 
забирайте наших! Но ведь ни
кто не собирается забирать

ф ХОККЕЙ.
Чемпионат СССР.

«Автомобилист» (Свердловск) 
— «Сибирь» (Новосибирск) — 
7:4 (2-1, 3:1, 2:2).

Шайбы забросили: «Автомо
билист» — И. Захаров (12-я 
мин.), Д. Попов (20, буллит), 
О. Старков (23), В. Еремин (30), 
А. Мартемьянов (38), 3. Гатау- 
лин (49), С. Осипов (57). «Си
бирь» — Е. Тютиков (|9). 
С. Акимов (37), С. Начесов (46), 
И. Храмцов (53).

Говоря о победителях матчей, 
редко не следуют правилу: ли
бо — хорошо, либо — ничего. 
Не буду и я изменять этой не
хитрой формуле, ни к чему 
лишние эмоции и бряцание 
клюшками. Сыграли, выиграли, 
заработали еще два очка — и 
на том спасибо, большего от 
команды и требовать сегодня 
нечего. Да. безусловно, игра у 
«Автомобилиста» в отчетном 
матче была не из выдающихся 
и по своим составным если и 
превосходила игру команды 
первой лиги, то ненамного. Те 
же ‘ обмен скоростными кон
трактами. яркое превалирова
ние нападения над защитой, 
не слишком роскошный набор 
хоккейной мысли. И лишь бо
лее умелое использование го
левых ситуаций дало преиму
щество свердловчанам в заби
тых шайбах. В этом наши пре
успели. нет слов. Ну а что ка
сается среднего уровня игры? 
Ну что же тут сделаешь, так 
получилось. в конце концов 
новосибирцы. чьи шансы на 
выход в высшую лигу перед 
началом турнира были невы
сокими. благодаря своей завид
ной настырности сумели-таки 
пробиться в верхнюю часть 
таблицы. И «Автомобилисту» в 
этот вечер противостоял сов
сем не безнадежный аутсай* 
дер.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ
СКА (Свердловск) —< «Старт» 

(Нижний Новгород) — 3:6 (2:3).
Мячи забили: СКА — Жаров 

(7-я мин. 72), Ямцов (30); 
«Старт» — Максименко (14, 54, 
76). Логинов (16), Агапов (26), 
Митрофанов (88).

Два угловых, безупречно ре
ализованных суперснайпером 
волжан Сергеем Максименко, во 
втором тайме и решили, на 
мой взгляд, судьбу встречи на 
Центральном стадионе. А одно
временно и практически тур
нирную судьбу армейцев, чьи 
шансы на медали стали совсем 
небольшими.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 6 тиража лотерея 

•Спортлото» «6 из 45» и *5 из 
36». состоявшегося 10 февраля 
1991 года.

«6 из 45»: 8 (велоспорт треи).
14 (гребля академическая), 2| 
(плавание), 3] (фехтование). 40 
(городки), 41 (теннис настоль
ный).

«5 из 36»: I (баскетбол), 6 
(борьба дзюдо). 22 (прыжки в 
воду), 31 (фехтование}. 34 
(хоккей на траве).

(ТАСС). *

я том, что человек с душой, 
облагороженной музыкой, не 
сможет выпускать брак на про
изводстве, не сможет лицеме- 
рнть и идти с автоматом на 
брата.

— Это счастье, что, напри
мер, Шостакович родился у 
нас, а не где-нибудь в Аме
рике. Наша жизнь заставила 
писать музыку, пронизанную 
острой болью, с изломанными, 
напряженными мелодиями. И 
Шнитке — это тоже оголен
ные нервы, взрывы отчаяния 
и безысходность. И на Западе 
я играю эту музыку по-друго
му, там и воспринимают ее 
не так.

А свердловчанам я хочу по
желать. чтобы на ваших ули
цах никогда не появились 
военные с дубинками, какие 
уже встречаются в Москве.

И. СЫРОМЯТНИКОВА, 
студентка УрГУ.

детей. Предлагают вместе со
трудничать и даже писать на 
афишах имена педагогов. 
Ведь очень нужны театру де
ти-актеры с музыкальным об
разованием и вокальными 
данными.

Но несмотря на все это 
Игорь Николаевич Каныгин 
уверен: «Театру быть!». А по
ка идут репетиции. Готовится 
новый спектакль «Маленький 
трубочист, или Давайте соз
дадим оперу»! с участием де
тей. Есть идея о создании те
атральной академии, где ре
бята не только бы играли, но 
и шили костюмы, делали де
корации.

И старое здание преобра
жается, когда приходят ма
ленькие зрители, которым пе
ред спектаклем можно пори
совать на доске мелом, пос
мотреть журналы и книжки с 
картинками, просто послушать 
музыку. Кто то назвал этот 
театр «домашним». В самом 
деле: маленькая сцена, ма
ленький уютный зрительный 
зал, холл, располагающая ат
мосфера. А главное — люди, 
любящие детей.

Остается вопрос: почему 
этим людям приходится тра
тить столько сил на второсте
пенные вопросы, тех сил, ко
торые так нужны, чтобы тво
рить?

А. ГОРОДЗЕЙСКАЯ, 
студентка УрГУ.
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